
Итак, профсоюз отпраздновал
восьмое десятилетие своей исто�
рии. Юбилейные торжества
прошли во всех уголках нашей
страны – от Дальнего Востока
до Санкт�Петербурга, от Урала
до юга России, везде, где дейст�
вуют наши профсоюзные орга�
низации.

В торжественных собраниях,
посвященных юбилею, приняли
участие представители профсо�
юзного актива, руководители
предприятий, местных админис�
тративных органов управления,
депутатского корпуса, ветераны
профсоюзной работы, молодеж�
ный актив. Состоялось награжде�
ние лучших из лучших юбилей�
ными медалями, почетными гра�
мотами, дипломами, памятными
подарками, и на всех мероприя�
тиях выступали самодеятельные
артисты, еще раз доказав, на�
сколько богата талантами наша
авиапромышленная отрасль.

По сообщениям, приходив�
шим в ЦК Профавиа, видно бы�
ло, как в профсоюзе разверты�
валась целая палитра празд�
неств, посвященных юбилею.

н
п
д
К
д
л
г
н
л
э
ж
я
л
г
с
р
с
п
ю
щ
к
«
н
п
м
н
п
с
щ
р

От имени президиума Российского профессионального союза
трудящихся авиационной промышленности поздравляю всех
членов Профавиа с наступающим Новым годом.

Уходящий год, как и предыдущие годы, не был простым для на%
шего профессионального сообщества и для страны в целом. На%
ше государство вступило в пору непростых испытаний, как поли%
тических, так и экономических. Продолжают оставаться острыми
многие социальные проблемы, в первую очередь в сфере зара%
ботной платы, нормирования рабочего времени, правовой за%
щиты работников и другие. Вы все их хорошо знаете.

В течение года наш профсоюз оставался на последовательных
позициях защиты интересов своих членов, осуществляя свою де%
ятельность в самых различных направлениях, всегда оставаясь на
острие проблем. Главный итог всей этой напряженной работы в
том, что укрепился авторитет профсоюза, причем на всех звень%
ях: от укрепления деловых контактов с корпорациями, которые
проходят процесс структурирования, с государственными орга%
нами управления до налаживания конструктивного диалога с ру%
ководителями предприятий, организаций, цехов.

Пожалуй, самый отрадный результат нашей с вами деятельнос%
ти то, что в лучших первичных профсоюзных организациях про%
должается тенденция омоложения членов профсоюза. Это озна%
чает, что молодежь верит в нас, следовательно, у профсоюза есть
будущее!

2014%й год ценен для нас еще и тем, что он был юбилейным. Мы
подводили итоги, определяли перспективы на будущее, думали,
как будем жить дальше. И знаете, несмотря на сложную обста%
новку, могу сказать: мы с уверенностью смотрим в завтрашний
день! Прежде всего, потому, что наша крылатая отрасль находит%
ся на подъеме, и этот процесс крепнет, набирает силу, в том чис%
ле в немалой мере благодаря профсоюзу, который сумел в не%
простые годы сохранить трудовые коллективы, оставаясь их
ядром.

Нам есть с чем встречать новый, 2015 год: с уверенностью в том,
что наше единство, сплоченность, поддержка и взаимовыручка –
это та сила, с которой вынуждены считаться работодатели. И в
этой связи хотелось бы особо поблагодарить вас за то понима%
ние, сознательность и дисциплину, которые вы проявили в пери%
од коллективных действий, в период сложных переговоров. Этот
неоценимый опыт достижения взаимопонимания, осознания то%
го, что все мы – в одной лодке, и от всех нас зависит, каким кур%
сом она пойдет и насколько устойчивой будет, очень понадобит%
ся нам в дальнейшем.

Разрешите пожелать вам, дорогие коллеги и друзья, крепкого
здоровья и удачи во всех ваших делах, семейного благополучия,
выдержки и стойкости на нелегком, но нужном для страны по%
прище профсоюзной работы!

Председатель Российского 
профсоюза трудящихся авиационной промышленности 

Н. К. Соловьев

Дорогие товарищи,
коллеги, друзья!
Дорогие товарищи,
коллеги, друзья!

КОЛОНКА ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА

Профсоюз
отпр а
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С размахом встречали празд�
ник в Татарстане. К примеру, в
преддверии 80�летия Профавиа
для профсоюзных активистов
Казанского авиационного заво�
да имени С.П. Горбунова – фи�
лиала ОАО «Туполев» было ор�
ганизовано выездное совеща�
ние, проходившее во время теп�
лоходной прогулки по Волге –
это помимо традиционного тор�
жественного заседания, состо�
явшегося позже. В парке «Кры�
лья Советов» Авиастроительно�
го района г. Казани проведен
совместный праздник админист�
рации и Татарской республикан�
ской организации профсоюза,
посвященный Дню города и
юбилею профсоюза. На пло�
щадках парка, над каждой из
которых в этот день взяли
«шефство» профсоюзные орга�
низации авиапромышленных
предприятий Казани, гости
могли стать участниками самых
неожиданных развлекательных
программ – побывать в кресле
стратегического бомбардиров�
щика, принять участие в викто�
рине на знание профсоюзной
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тематики или в конкурсе мыль�
ных пузырей, в шоу «Научная хи�
мия», в «Веселых стартах» и мно�
гих других состязаниях, пооб�
щаться и сфотографироваться
сразу с двумя очень милыми Ави�
ошками. Бесплатной профсоюз�
ной консультацией республикан�
ского комитета профсоюза вос�
пользовался даже глава района. А
кому�то и вовсе повезло – выиг�
равшему главный приз лотереи
телевизор. 

В Башкирии к празднику при�
урочили другой очень важный мо�
мент – торжественное открытие
нового корпуса детского дошколь�
ного образовательного учрежде�
ния «Детский сад №192» ОАО
УНПП «Молния». Это действи�
тельно большое для нынешних не�

простых времен событие: детский
сад теперь смогут посещать не 80,
а 140 детей. А торжественное со�
брание, посвященное 80�летию
профсоюза, провели в Башкир�
ском государственном академиче�
ском театре драмы им. М. Гафури
– вместе с Авиошкой, первенцем
среди профавианских авиошек.

В Ростовской областной орга�
низации профсоюза в преддве�
рии празднования юбилея прове�
ли смотры�конкурсы среди пер�
вичных профсоюзных организа�
ций, а победителей наградили на
торжественном собрании. Тогда
же прозвучал и марш, который
ростовчане утвердили в качестве
своего официального. 

Деловая часть была и на торже�
ственном собрании у новосибир�

(Начало на 2 стр. обложки)



цев: первичная профсоюзная ор�
ганизация филиала ОАО «Компа�
ния «Сухой» «НАЗ им. В.П. Чка�
лова» весьма плодотворно со�
трудничает в части строительст�
ва жилья для работников завода с
одной из строительных компа�
ний города, генеральный дирек�
тор которой поздравил профак�
тив с праздником. Наверняка
благодаря такому инициативно�
му подходу первички к решению
социально�бытовых вопросов
членов профсоюза уровень
профчленства в этой организа�
ции очень высокий. И заслужен�
но сцена ДК имени Чкалова не
всегда вмещала награжденных. 

А в Пермской территориальной
организации профсоюза празд�
нование юбилея решили прово�
дить в несколько этапов, потому
что в один день отметить всех
тех, кто вносит вклад в развитие
профсоюзных организаций,
сложно. И подошли к делу не�
формально, постаравшись мак�
симально обойтись без официоза
и сделать праздник ярким и не�
принужденным с самого начала
торжественных мероприятий.
Здесь были видеопоздравления
первичных профорганизаций,
шуточная лотерея, шоу «Танцы
со звездами» и много других сюр�
призов для гостей. Конечно же,
самым непосредственным их
участником был очаровательный
Авиошка.

Оригинально организовала
праздник первичная профсоюз�
ная организация Сарапульского
электрогенераторного завода. В
фойе ДК «Заря» играл оркестр,
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одна из компаний сотовой связи
здесь же подключала желающих
к тарифному плану «Профсоюз�
ный» на очень выгодных услови�

ях, а особое удовольствие гости
получили от часового концерта
«Бурановских бабушек». А на ба�
зе отдыха «Ломовка», где органи�

зовала празднование юбилея
первичная профсоюзная органи�
зация ВСМПО, девушки, одетые
стюардессами, встречали на вхо�
де гостей бокалами с шампан�
ским. Гостей праздника, органи�
зованного первичкой ОАО
«МЗиК», порадовали своим твор�
чеством лауреаты фестиваля
«Екатеринбургские родники»,
дипломанты фестивалей «Чаепи�
тие на Каме», ансамбль народной
песни «Калинушка» и другие са�
модеятельные артисты. 

Таких примеров немало. Каж�
дое торжество было неповтори�
мым, где бы оно ни проходило,
каждое принесло радость людям
и сознание большого праздника,
ставшего яркой частью их жиз�
ни. Но если смотреть шире, то
празднование юбилея профсою�
за не ограничивалось только
торжественными собраниями.
Ему было посвящено множество
мероприятий, прошедших в
профсоюзных организациях.
Это, к примеру, первый турнир
РОБ «Роспрофавиа» по рыбной
ловле, ознаменовавшийся поим�
кой полуторакилограммового
карпа, комбинированный сверх�
марафонский (длиной 60 кило�
метров) пробег с участием более
100 спортсменов, проведенный
в ОАО «ГосМКБ «Радуга» им.
А.Я.Березняка» (г. Дубна), кон�
курсы стенгазет, проведенные в
КАЗ им. С.П. Горбунова – фи�
лиале ОАО «Туполев» (г. Ка�
зань), филиале ОАО «Компания
«Сухой» НАЗ им. В.П. Чкалова
(г. Новосибирск), ОАО «СЭПО»
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(г. Саратов), и многие, многие
другие.

Большие торжественные меро�
приятия состоялись и в Москве, во
Дворце труда профсоюзов. В них
приняли участие более 300 чело�
век – представители актива Про�
фавиа, руководства корпораций, с
которыми профсоюз находится в
тесном сотрудничестве, Мин�
промторга, Союза машинострои�
телей, профсоюзов оборонных от�
раслей, родственных профсоюзов
Белоруссии и Украины, других об�
щественных организаций России.

Представители нашего профсо�
юза приняли участие в церемо�
нии вручения наград победите�
лям отраслевого конкурса «Луч�
шая организация по работе в сис�
теме социального партнерства»,

которая состоялась в Центре
международной торговли. Для
членов Молодежного совета
профсоюза и участников меро�
приятий из числа молодых проф�
союзных активистов прошел тре�
нинг на тему «Эффективное вза�
имодействие внутри молодеж�
ных организаций».

В преддверии праздничных ме�
роприятий состоялись заседания
президиума ЦК профсоюза, по�
стоянных комиссий, проведен
пленум Центрального комитета
Профавиа.

В завершающий день меропри�
ятий состоялось торжественное
заседание, посвященное 80�ле�
тию Российского профсоюза тру�
дящихся авиационной промыш�
ленности.

Авиошка, к общей радости,

встречал гостей и здесь. С ним

фотографировались, ему жали
руку, с ним общались. В фойе за�
ла заседаний Генерального сове�
та ФНПР была развернута фото�
выставка наиболее интересных
работ из фотоархива ЦК Профа�
виа.

Со сцены прозвучало много по�
здравлений, пришедших в адрес
Центрального комитета профсо�
юза и в его лице – в адрес всего
Профавиа. В том числе нас позд�
равили известные политики, ру�
ководители правительства, Гос�
думы, корпораций.

В их числе заместитель предсе�
дателя правительства Россий�
ской Федерации Д.О. Рогозин. В
его поздравлении, в частности,
говорится: «С началом рыночных
реформ в новых социально�эко�
номических условиях перед
Профсоюзом встали сложные за�
дачи. Для их решения потребова�
лись новые формы работы. На
первый план вышел механизм со�
циального партнерства, позволя�
ющий в режиме переговоров
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между государством, работодате�
лями и профсоюзом решать мно�
гие соци�
ально�эко�
номические
в о п р о с ы .
Речь, в пер�
вую оче�
редь, идет о
в о п р о с а х
заработной
платы, об
у с л о в и я х
труда, оздо�
ровлении и социальных гаранти�
ях в рамках диалога с работодате�
лями и властью. Отрадно, что
Профсоюз не потерял своего по�
тенциала, занял свою нишу, стал
полноправным участником соци�
ально�трудовых отношений».

«За эти годы ваш профсоюз
стал круп�
нейшим и
авторитет�
ным объе�
динением,
отстаиваю�
щим инте�
ресы работ�
ников в та�
ких важных
сферах, как
социальное,
медицинское и пенсионное обес�
печение, соблюдение трудовых
прав», – отмечается в приветст�
вии председателя Государствен�
ной Думы Федерального собра�
ния Российской Федерации С.Е.
Нарышкина.

От имени Комитета Государст�
венной Ду�
мы по тру�
ду, социаль�
ной полити�
ке и ветера�
нам и от се�
бя лично
нас поздра�
вил предсе�
датель Ко�
митета А.К.
Исаев. «По�
нимание государственных про�
блем, умение объединять и на�
правлять на их решение все силы
профессионального сообщества,
способность поднимать, ясно и
доходчиво разъяснять, решать
непростые общеполитические и
профессиональные вопросы –
вот качества, ярко характеризу�
ющие руководство и членов ва�
шего Профсоюза», – говорится
в поздравлении.

В адрес Профавиа поступило и
приветствие от министра промы�

шленности и торговли Россий�
ской Федерации Д.В. Мантурова:
«Безусловно, за годы деятельно�
сти профессиональный союз
внес достойный вклад в разви�
тие отечественной авиационной
промышленности, используя
свои возможности по отстаива�
нию законных интересов трудо�
вых коллективов в вопросах за�
щиты их социально�трудовых
прав, применения трудового за�
к о н о д а �
т е л ь с т в а ,

установле�
ния спра�
ведливой и
достойной
заработной
платы, по�
в ы ш е н и я
жизненного
уровня ра�
ботников,
охраны труда и здоровья…
Убежден, что партнерские отно�
шения, сложившиеся между
Министерством и Профавиа, по�
лучат достойное развитие и бу�
дут способствовать нашему об�
щему делу – развитию россий�
ской авиации».

Наш профессиональный союз
поздравил

с юбилеем и
д а в н и й
п а р т н е р ,
первым за�
ключивший
к о р п о р а �
тивное со�
глашение с
Профавиа
– ОАО
« О б ъ е д и �
ненная авиастроительная кор�
порация». Президент корпора�
ции М.А. Погосян отмечает в по�
здравлении: «Сегодня Профсо�
юз продолжает создавать усло�
вия, необходимые для обеспече�
ния стабильной работы и разви�
тия предприятий авиационной

отрасли, способствует сохране�
нию нашего главного ресурса –
высококвалифицированных
кадров».

«Убежден, что ваша ответст�
венная дея�
тельность,
направлен�
ная на под�
д е р ж а н и е
конструк�
тивного ди�
а л о г а
профсою�
за и орга�
нов влас�
ти, бизне�
са, общественных объединений,
будет и впредь служить укрепле�
нию связей работников и рабо�
тодателей, целью деятельности
которых является осуществле�
ние приоритетных националь�
ных проектов, укрепление эко�

номической и оборонной мощи
страны», – подчеркивает в сво�
ем поздравлении президент 
Общероссийского отраслевого
объединения работодателей Со�
юз машиностроителей России»
С.В. Чемезов.

Поздравления, вручение памят�
ных подарков, чествование вете�
ранов профсоюза перемежались
выступлениями самодеятельных
артистов. Вниманию гостей был
представлен видеофильм, посвя�
щенный 80�летию профсоюза, а
также телемост между профсо�
юзными организациями. Впер�
вые на торжественном заседа�
нии прозвучал марш профсоюза,
отныне ставший официальным
маршем Профавиа.

Чувство локтя, общности,
единства целей и интересов,
дружной команды – вот что при�
несло нам празднование 80�лет�
него юбилея Российского проф�
союза трудящихся авиационной
промышленности. И это, навер�
ное, самое ценное! ❑

Игорь Киселев
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Турция встретила нас теплом и
гостеприимством. Но, несмотря
на соблазн насладиться хорошей
погодой, мы тут же включились в
работу… 

Сначала, о том, что такое
МЕФМ – это международное
объединение национальных
профсоюзов металлопромыш�
ленности, созданное в 1994 году.
Сегодня членами Евразии явля�
ются 76 профсоюзов, объединя�
ющих более 20 млн трудящихся
из 18 стран Евразийского регио�
на – стран СНГ, Болгарии, Маке�
донии, Албании, Турции, Турец�
кой Республики Северный Кипр,
Иордании. Действия Федерации
направлены на достижение един�
ства профсоюзов, укрепление со�
лидарности и равенства между
странами и членскими организа�
циями.

Евроазиатская Федерация –
одно из немногих глобальных
профсоюзных объединений, об�
ратившее свой взгляд на моло�
дое поколение рабочих, сделав�
шее молодежную политику од�
ним из приоритетных направле�
ний своей деятельности. С це�
лью содействия решению про�
блем молодежи Центральным
комитетом был сформирован
Молодежный координационный
совет (МКС) МЕФМ, в который
на общественных началах вошли
молодые люди из профсоюзов –
членских организаций Евразии.
Возглавляет МКС заместитель
председателя Профавиа Тамара
Власенко.

По решению ЦК МЕФМ основ�
ным мероприятием в честь 20�
летнего юбилея организации
стал съезд молодых рабочих.

Открытие съезда началось со
вступительной речи президента
МЕФМ Певрула Кавлака:

«Вам, молодым труженикам,
представляющих интересы 18
стран, предстоит решить очень
важные задачи. Вы обязаны бо�
роться против любой формы дис�
криминации, в первую очередь,
против этнической и религиоз�
ной. Наш мир основывается на
трудовом братстве. Перед вами
стоит задача построить этот мир.
Вы являетесь нашей надеждой,
вы являетесь надеждой этого ми�
ра. Без вас этого не будет. Пусть
этот съезд станет началом нового
периода. Давайте поднимитесь!
Поднимитесь и скажите стоп
произволу, дискриминации и
войне!».

Сегодня в мире на фоне высо�
кого уровня безработицы многие
семьи живут за чертой бедности.
При этом немало стран, где люди
лишены защиты профсоюзов и
остаются один на один со своими
проблемами. Крупные корпора�
ции переводят свои производст�
ва в страны, где есть дешевая ра�
бочая сила. И им безразлично,
где будут располагаться произ�
водства. Главное – получение
прибыли, а ее, как известно, про�
ще всего получить за счет низкой
стоимости рабочей силы.

П. Кавлак в своей речи проана�
лизировал экономическую, соци�

альную и профсоюзную ситуа�
цию в странах Евразии и в мире в
целом. А также обозначил про�
блемы мировой глобализации и
перемещения глобального капи�
тала в страны с дешевыми трудо�
выми ресурсами, где нет демо�
кратии, нет профсоюзов, нет
профсоюзных прав и свобод для
рабочих.

«Жажда прибыли угрожает че�
ловечеству, человеческому до�
стоинству и трудовой жизни.
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ЮБИЛЕЙ  В  КОМПАНИИ  МОЛОДЕЖИ!

Международная 
Евроазиатская Федерация Металлистов:

С 27 по 29 октября 2014 г. в столице Турции городе Анкаре прошел съезд молодых
рабочих, организованный Международной Евроазиатской Федерацией Металлистов
(МЕФМ). На форум собрались более 250 делегатов из 18 стран. В том числе в работе
съезда приняла участие делегация Профавиа, в составе которой был представитель
ОАО «СЭГЗ» Александр Мущинкин, специалист отдела внешнеэкономических связей.
Александр решил поделиться своими впечатлениями.



Чем больше стремление зарабо�
тать, тем больше неформальной
занятости. Это отсутствие гаран�
тии занятости, это ненорматив�
ный рабочий день, несчастные
случаи, травмы, летальные исхо�
ды. Это детский труд, это половая
дискриминация. Поэтому доро�
гие друзья, наша борьба – это не
просто борьба за свои права. Это
борьба за сохранение человечес�
кой чести и достоинства. Это
борьба за защиту людей и чело�
вечества».

Особо он подчеркнул, что, не�
смотря на все конфликты и раз�
ногласия между некоторыми
странами Евразии, МЕФМ объе�
диняет весь рабочий класс.

Среди почетных гостей на от�
крытии съезда также присутст�
вовали: президент Конфедера�
ции турецких профсоюзов
«Тюрк Иш» Ергюн Аталай, замес�
титель председателя Республи�
канской народной партии Тур�
ции Якуп Аккая, генеральный се�
кретарь Партии рабочих Турции
Серхан Боллу, председатель
профсоюза «Шекер Иш» Иса
Гек, председатель профсоюза
«Хабер Иш» Вели Солак, руково�
дители профсоюза «Тюрк Ме�
талл».

После завершения церемонии
открытия съезда члены ЦК

МЕФМ провели очередное засе�
дание, в повестке дня которого
было обсуждение деятельности
Федерации на предстоящий пе�
риод и текущей социально�эко�
номической ситуации в странах
Евразии.

В этот же день делегаты съезда
имели возможность побывать на
заводе по сборке автобусов
MAN, где значительная часть ра�
бочих являются членами профсо�
юза «Тюрк Металл», и познако�
миться с деятельностью этого
профсоюза непосредственно на
предприятии. Также хозяева сде�
лали подарок участникам – орга�
низовали экскурсию по Анкаре,
посещение мавзолея Мустафы
Кемаля Ататюрка – основателя
современного турецкого государ�
ства и первого президента Турец�
кой Республики, а также круп�
нейшей в Анкаре и очень краси�
вой мечети – Коджатепе.

В следующий рабочий день со�
стоялось 4 заседания, каждое из
которых было посвящено отдель�
ной теме.

Проблемы органайзинга и при�
влечения молодежи в профсою�
зы обсудил с собравшимися про�
фессор и доктор экономики тру�
да Айсен Токол.

По теме «Незащищенные фор�
мы занятости: действия профсо�

юзов по защите прав работни�
ков» выступила советник депар�
тамента социально�трудовых от�
ношений и социального партнер�
ства ФНПР Есаулова Светлана.

Сулейман Языр, исследователь
нестандартных трудовых отно�
шений в аппарате турецкого
профсоюза «Шекер Иш», в своем
выступлении поднял вопросы за�
емного труда и гибкой занятости.

А генеральный секретарь
МЕФМ Мехмет Союпек на при�
мере профсоюза «Тюрк Металл»
рассказал о преимуществах цент�
рализованного типа профсоюз�
ной деятельности.

После каждого выступления ак�
тивно велось обсуждение интере�
сующих участников вопросов.

В заключение мероприятия уча�
стники съезда выразили благодар�
ность Международной Евроазиат�
ской Федерации Металлистов и
президенту Певрулу Кавлаку за
организацию такого мероприятия
и предоставление возможности
участия в нем. Несмотря на то, что
участниками съезда были делега�
ты разных национальностей, из
профсоюзов разных отраслей
промышленности, их всех объеди�
нила единая цель – это достиже�
ние условий для достойного труда
и соблюдения всех прав и свобод
человека! ❑
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«Заводская правда», 
№ 12 (3437), 17 октября 2014 г.
(газета ОАО «Казанское мо�
торостроительное произ�
водственное объединение»)

Спрос есть, 
ждем предложения

На КМПО состоялась выставка
по замещению продукции постав�
щиков�монополистов и иностран�

ных производителей. 
<…> Мероприятие, которое со�

стоялось 24 сентября на террито�
рии нашего завода, собрало пред�
ставителей более 60 промышлен�
ных предприятий, а также науч�
ных институтов России и Татар�
стана. Организатором выступило
наше предприятие. В экспози�
ции, расположенной на террито�
рии 10�го цеха, можно было озна�
комиться с агрегатами, подшип�
никами и материалами, нуждаю�
щимися в замене.

– Программа импортозаме�
щения сегодня актуальна и реа�
лизуется на государственном
уровне. Однако не менее важная
цель этой выставки – поиск аль�
тернативных поставщиков про�
дукции, поставляемой монопо�
листами, – подчеркнул гене�
ральный директор ОАО
«КМПО» Дамир Каримуллин. –
Эта тема назревала давно и в по�
следнее время обострилась. Мы
работаем в условиях рыночной
экономики, причем довольно
жестких. А значит, должны быть
конкурентоспособными: выпус�
кать качественную продукцию,
в разумные сроки, соответству�
ющую новым техническим тре�
бованиям, при этом себестои�
мость должна снижаться.

– Учитывая непростую эконо�
мическую ситуацию в России,
считаем необходимым проведе�

ние подобных мероприятий на
всех крупных предприятиях
страны, – поддержал генераль�
ный директор Ассоциации пред�
приятий и предпринимателей РТ
Алексей Пахомов. – КМПО ста�
ло одним из первых объединений
республики, которые подняли
этот вопрос на федеральном
уровне. Инициатива очень значи�
ма, мы полностью поддерживаем
данное направление.

У них – товар, у нас – купец
Представленные комплектую�

щие были распределены на три
секции: система контроля и из�
мерения и топливно�регулирую�
щая аппаратура, подшипники и
«химия». Гости выставки (а это
представители организаций со
всей России – Москвы, Екате�
ринбурга, Нижнего Новгорода,
Перми, Ярославля и т.д.) подхо�
дили к стендам с интересующи�
ми их образцами, обращались с
вопросами к нашим специалис�
там. И тут же за «круглым сто�
лом» обсуждались варианты со�
трудничества в плане разработок
и производства аналогов пред�
ставленной продукции.

На данный момент на КМПО
рассматриваются варианты за�
мены производителей 30 агрега�
тов, около 50 подшипников и 4
видов материалов. Сейчас эта
продукция производится на Ук�
раине, в Италии, Германии, Япо�
нии, России.

– Можно задать вопрос: поче�
му мы сами не налаживаем про�
изводство данных деталей, –
уточнил Дамир Заудатович. –
Это нам посильно, однако нет
смысла закупать специфическое
оборудование, готовить узких
специалистов – это будет эконо�
мически не обосновано, в то вре�
мя, когда кто�то на этом специа�
лизируется и может предложить
конкурентную цену.

Гендиректор объединения так�
же выразил надежду, что постав�
щики, которые возьмутся за реа�
лизацию необходимой нашему

заводу продукции в нужных объ�
емах, найдутся, поскольку в по�
следнее время наблюдается тен�
денция роста доли среднего и
мелкого бизнеса в области про�
мышленного производства. И,
стоит отметить, что уже в ходе
выставки российские предприя�
тия выразили готовность взять на
себя изготовление некоторых
комплектующих. <…>

Качество не пострадает
Присутствовавшие на выстав�

ке СМИ неоднократно задавали
руководству КМПО вопрос: а
как переход на отечественные
или менее дорогостоящие ком�
плектующие и материалы отра�
зится на качестве готовой про�
дукции? Свое мнение на этот
счет выразили главный метал�
лург объединения Ринат Хамма�
тов и главный конструктор Анд�
рей Маркушин.

– Безусловно, наша цель –
производить качественную про�
дукцию, – отметил Ринат Ради�
сович. – На предприятии нала�
жена система входного контроля
материалов. Сейчас мы ожидаем
от потенциальных российских
поставщиков опытную партию
«химии». Другая часть материа�
лов, которая была получена ра�
нее, проходит опытные работы.
Таким образом, мы сможем удос�
товериться, что они соответству�
ют необходимым требованиям.

– Не стоит забывать, что на
протяжении десятилетий наше
предприятие работало с совет�
скими, российскими производи�
телями, – напомнил Андрей Ни�
колаевич. – У нас накопился не�
малый опыт внедрения как им�
портных, так и отечественных аг�
регатов. Риски при переходе на
новые комплектующие мини�
мальны. Конечно, это процедура
ни одного дня, но в техническом
плане наше предприятие мобиль�
но. В зависимости от сложности
агрегата его внедрение займет от
6 месяцев до двух лет.

П. МАМАКОВА
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«Иркутский авиастроитель», 
№ 37 (5934), 23 октября 2014 г.
(газета Иркутского авиаци�
онного завода – филиала ОАО
«Научно�производственная
корпорация «Иркут»)

Большие задачи нового цеха

На заводе появилось новое под�
разделение: цех 245. Его предназ�

начение – детальная и узловая
сборка самолета МС�21. <…>

Сейчас в цехе установлено совре�
менное оборудование, выполня�
ются работы по сборке новых

отсеков фюзеляжа МС�21. 
Все по/новому
Весь прошлый и нынешний год

мы наблюдали масштабные стро�
ительные работы в первых пяти
пролетах агрегатно�сборочного
корпуса. Перестройка оказалась
неотъемлемой частью планируе�
мых преобразований. Чтобы раз�
местить на имеющихся площадях
два новых цеха 245 и 246, напол�
ненных самым современным
оборудованием, потребовалось
не просто уплотнять подразделе�
ния, а по�новому перестраивать
их работу. Руководил рабочей
группой по осуществлению про�
екта Д.В. Горохов. Он же был на�
значен начальником цеха 245.
Сегодня Дмитрий Викторович
возглавляет агрегатно�сборочное
производство.

– В рамках реорганизации це�
хов АСП происходила передача
производственных объемов из од�
них подразделений в другие. Уча�
сток сборки центроплана Су�30 из
цеха 228 был передан в цех 242.
Крыло Як�130 мы передали в цех
228. Нашей целью было четко
структурированное разделение
производства военной и граждан�
ской техники, а также высвобож�
дение мощностей и трудовых ре�
сурсов для сборки нового изделия
самолета МС�21, – пояснил Д.В.
Горохов. – Подготовительным
этапом к установке высокоточно�
го оборудования стало проведе�
ние строительных работ. Обуст�
ройство котлованов, укладка ус�
тойчивых к внешним вибрациям
фундаментов, к которым предъяв�
ляются очень жесткие требова�
ния: 1 кв. см фундамента должен
выдерживать нагрузку в несколь�

ко тонн, и прокладка необходи�
мых коммуникаций. Укреплялись
несущие балки, проводился ре�
монт подкрановых путей, летом
здесь будет установлен новый
мостовой кран. Капитально были
отремонтированы стены, фонари,
крыша, выстроены новые быто�
вые помещения, выполнена фи�
нишная покраска пола на полови�
не третьего пролета.

Цех уникален по своему обору�
дованию. Линия сборки самолета
будет состоять из десятков рабо�
чих станций и нескольких кле�
пальных автоматов с системой
визуализации программ. Их уста�
новка запланирована на июнь
следующего года. Пока мы рабо�
таем по временной технологии,
– используя болт�заклепки. Та�
ким образом будут выполнены
два комплекта изделий, а затем
начнем осваивать новую техно�
логию автоматической клепки.
Цех 245 во многом первопрохо�
дец, он идет локомотивом и в ос�
воении бесчертежной техноло�
гии производства. Для работы с
электронными моделями изделия
в шаговой доступности на всех
рабочих станциях <…> были ус�
тановлены компьютеры.

Сегодня перед цехом стоят не�
простые задачи. До конца года
согласно графику ему необходи�
мо выполнить сборку отсеков Ф2
и Ф1 и передать их в январе 2015
года на стыковку в цех 246 – это
подразделение будет создано на
заводе в декабре, сейчас идет
этап оформления и утверждения
документации и создания рабо�
чей группы цеха.

Три шага вперед
За девять месяцев на производ�

ственных площадках цеха 245
произошли колоссальные изме�
нения. Здесь установлено более
десяти рабочих станций. До кон�
ца октября будут сданы в эксплу�
атацию станции FJ10 – для сбор�
ки решеток пассажирских полов,
и станции S20 – для сборки отсе�
ков Ф2, Ф4 и Ф4А. С каждым
днем увеличиваются объемы
производства.

С августа подразделение воз�
главляет М.А. Недолуга. До не�
давнего времени он был замести�
телем начальника цеха 245.

– Задачами цеха является
сборка секций панелей, отсеков
фюзеляжа, проемов аварийных
дверей и грузолюков, решеток
пассажирского пола. Мы работа�
ем в тесной кооперации с постав�
щиками панелей ЗАО «АэроКом�
позит» (г. Ульяновск). А также
помогаем цеху 205 вести сборку
головной части фюзеляжа и отсе�
ка для испытаний на птицестой�
кость, – рассказал Максим
Александрович. – В перспективе
штат подразделения составит 70
человек основных рабочих и 9
производственных мастеров.
Сейчас идет набор персонала. Из
разных цехов агрегатно�сбороч�
ного производства к нам пришли
самые лучшие и самые опытные
рабочие. В отделе 316 для них бы�
ла разработана специальная про�
грамма обучения, которую они
успешно прошли и уже оттачива�
ют свое мастерство на местах.

<…> Сегодня мы идем своим
путем. И самыми важными ша�
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гами для нас являются, во�пер�
вых, своевременная сборка от�
секов, во�вторых и в�третьих,
ввод в эксплуатацию нового
оборудования, набор и обуче�
ние персонала. На изделии МС�
21 технология производства от�
личается от всех остальных, ра�
нее применяемых на заводе, и
поэтому нам нужны технически
грамотные работники, понима�
ющие, какая ответственность на
них возложена и какую цен�
ность имеет каждая деталь и
каждая операция. Очень важно
для нас подобрать высокопро�
фессиональный и надежный
коллектив, чтобы с увереннос�
тью смотреть в завтрашний
день.

МАРИНА КИСЕЛЕВА

«Иркутский авиастроитель»,
№ 40 (5937), 20 ноября 2014 г.

Министерская проверка 
завершилась оценкой 

«хорошо»

14 ноября Иркутский авиацион�
ный завод посетил министр про�
мышленности и торговли РФ Де�
нис Валентинович Мантуров. Он
побывал в цехах завода, присут�
ствовал при передаче самолетов
Як�130 и Су�З0СМ представите�
лям Министерства обороны РФ,
а также провел рабочее совеща�

ние по вопросам производства са�
молета МС�21 и встретился с гу�
бернатором Иркутской области

С.В. Ерощенко.
Экскурсия по заводу для деле�

гации Минпромторга началась с
передовой площадки агрегатно�
сборочного производства – цеха
245. Здесь глава ведомства смог
лично оценить степень готовнос�
ти автоматизированных линий
агрегатной и окончательной
сборки самолета МС�21 и просле�
дить за ходом работ по стыковке
секций панелей отсека фюзеля�
жа на рабочей станции S20. Он
также ознакомился с производ�
ством в цехах 205, 244, 269, 221 и
побывал на аэродроме летно�ис�
пытательного подразделения, где
проходила подготовка к передаче
партии военных самолетов, изго�
товленных по гособоронзаказу.

Во время официальной встречи
Д.В. Мантурова с губернатором
С.В. Ерощенко было подписано
двухстороннее соглашение о вза�
имодействии в сфере промыш�
ленной политики и в области тор�
говой деятельности между Мини�

стерством промышленности и
торговли РФ и Правительством
Иркутской области. Глава регио�
на отметил, что в настоящие вре�
мя «взят курс на развитие высо�
котехнологичных отраслей про�
мышленности области на основе
кластерного подхода», и в связи с
этим разрабатывается проект со�
здания машиностроительного
кластера на базе Иркутского
авиазавода.

На совещании, в котором при�
няли участие руководители ОАО
«Корпорация «Иркут», обсужда�
лись вопросы создания нового
пассажирского лайнера МС�21.
Д.В. Мантуров отметил, что реа�
лизация проекта идет в соответ�
ствии с графиком, и первый
опытный образец планируется
выпустить до конца 2015 года.

– Сегодня ведется активная
работа по замещению импорт�
ных материалов и систем самоле�
та отечественными аналогами. А
именно: создание двигателя ПД�
14, перспективных авиационных
систем, бортового оборудования,
разработка и сертификация но�
вых композиционных материа�
лов. <…> Сегодня их уровень в
МС�21 составляет свыше 50%, а к
началу серийного производства
возрастет до 60%, – подчеркнул
Денис Валентинович. – Науч�
ную поддержку этих задач будет
оказывать научно�исследова�
тельский центр «Институт имени
Н.Е. Жуковского». Накануне
президент подписал закон о со�
здании на его базе дополнитель�
ной структуры по развитию от�
расли материаловедения. Рыноч�
ные перспективы самолета оста�
ются оптимистичными, его цено�
вое преимущество с ослаблением
курса рубля выросло, заинтере�
сованность иностранных заказ�
чиков в покупке российского
лайнера высока. Поставки МС�21
на внешний рынок будут поддер�
живаться государством с помо�
щью экспортного кредитования.

<…> На встрече с журналиста�
ми министр промышленности и
торговли рассказал, что центр
подготовки авиационного персо�
нала компании «Аэрофлот» на�
чал обучение пилотов управле�
нию пассажирским лайнером
МС�21 на современном тактичес�
ком тренажере в наземных усло�
виях. Это сократит сроки подго�
товки летного состава более чем
на полгода и снизит затраты пе�
ревозчика на 30–40%. Крупней�
шая российская авиакомпания,

заключившая договор на 50 ма�
шин, станет основным эксплуа�
тантом этих самолетов. Д.В. Ман�
туров напомнил представителям
СМИ, что корпорация «Иркут»
на сегодняшний день имеет твер�
дые заказы на 175 бортов, и с
2020 года Иркутский авиацион�
ный завод сосредоточится на
производстве исключительно
МС�21, ежегодно выпуская по 70
самолетов данного типа, и под�
черкнул, что Минпромторг будет
еженедельно контролировать
график производства МС�21.

МАРИНА КИСЕЛЕВА

«Наша жизнь», 
№ 20 (2387), 11 ноября 2014 г.
(газета ОАО «Сарапульский
электрогенераторный завод»)

Многолетний труд 
оценен по достоинству

Государственная премия Удмуртс�
кой Республики в области науки и
технологий в этом году присужде�
на группе инженеров Сарапульско�
го электрогенераторного завода.
В 2005 году на предприятии на�

чалась опытно�конструкторская
разработка шаговых электродви�
гателей, использующихся в изде�
лиях ракетно�космической тех�
ники.

Надо отметить, что шаговые
двигатели, которые закупает и
еще использует в своих узлах
ЭГЗ, перестали отвечать совре�
менным требованиям. Освоение
новых образцов ракетной техни�
ки потребовало создания более
точных двигателей с меньшей
массой и меньшими габаритами. 

По техническому заданию Цен�
трального научно�исследователь�
ского института автоматики и ги�
дравлики (г. Москва) в специаль�
ном конструкторском отделе
СЭГЗ был разработан первый
шаговый двигатель. Руководи�
тель проекта – заместитель на�
чальника отдела Татьяна Сунцо�
ва. «Работа была сложной, по�
этапной. Сначала выполненные
расчеты облекли в форму черте�
жей, затем перешли к изготовле�
нию деталей и самого двигателя.
На конечном этапе был проведен
большой объем испытаний, кото�
рый проходил у нас на ЭГЗ, 
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в институтах в Москве и на голо�
вном Боткинском заводе», – от�
мечает Татьяна Петровна.

Сейчас на предприятии осваи�
ваются уже пять модификаций
двигателей, а первый – запущен
в серийное производство.

Поздравляем наших инженеров
Татьяну Сунцову, Сергея Козлова,
Бориса Михайлова и их московских
коллег – заместителя главного кон�
структора ЦНИИАГ Сергея Волко�
ва и начальника отдела этого инсти�
тута Валерия Николаева – с при�
суждением Государственной пре�
мии Удмуртской Республики. 

М. РОЗОВА

«Новатор», 
№ 42 (3954), 31 октября 2014 г.
(газета ОАО «Арзамасский при�
боростроительный завод имени
П.И. Пландина»)

В НГТУ создана базовая 
кафедра ОАО «АПЗ»

Подписание двустороннего Гене�
рального соглашения о сотрудни�

честве в области подготовки кад�
ров и Соглашения о создании ба�
зовой кафедры состоялось 28 ок�
тября на заседании Ученого сове�

та НГТУ. Кафедра получила на�
звание «Инновационные промыш�
ленные технологии» и вошла в со�
став Арзамасского политехничес�

кого института (филиал НГТУ). 
Совместный проект предприя�

тия и университета по созданию
базовой кафедры направлен на
адресную подготовку специалис�
тов для АПЗ по согласованным
учебным программам. Это позво�
лит адаптировать систему выс�
шего профессионального образо�
вания к требованиям современ�
ного высокотехнологичного про�
изводства, каким является при�
боростроительный завод.

Базовая кафедра будет вести
учебную, методическую и науч�
но�исследовательскую работу,
подготовку, профессиональную
переподготовку научно�педаго�
гических кадров и повышение их
квалификации на базе АПЗ. Сту�
денты будут изучать новые дис�
циплины, новейшие технологии,

проходить учебную, производст�
венную и преддипломную прак�
тики. Уже с самого начала обуче�
ния они начнут вникать в специ�
фику производства. А к моменту
выпуска будут четко понимать,
какую задачу им придется ре�
шать, работая на заводе. Поэтому
реальную отдачу от выпускников
вуза АПЗ сможет получить не че�
рез 3–5 лет, а гораздо быстрее.

К учебному процессу подклю�
чатся также ведущие специалис�
ты предприятия, которые будут
знакомить с конкретными техно�
логиями, применяемыми на заво�
де. А для студентов предусмотре�
на система стажировки на АПЗ
на основании трудовых или
гражданско�правовых договоров.

Согласно Генеральному согла�
шению в области подготовки кад�
ров взаимодействовать ОАО
«АПЗ» и НГТУ будут по различ�
ным направлениям.

В сфере образования – это пе�
реподготовка и повышение ква�
лификации инженерно�техниче�
ских кадров предприятия на базе
университета, формирование и
реализация совместных учебно�
научных программ, организация
и проведение на АПЗ преддип�
ломных практик студентов.

В области науки и инноваций –
разработка и внедрение новых тех�
нологий, образцов новой техники,
научно�исследовательские и опыт�
но�конструкторские работы по
проблематике и в интересах АПЗ.

В числе других совместных ме�
роприятий – организация и про�
ведение конференций, совеща�
ний, семинаров, круглых столов,
ярмарок вакансий.

ИРИНА БАЛАГУРОВА

«Воронежские крылья», 
№ 15 (8422), октябрь 2014 г.
(газета ОАО «Воронежское
акционерное самолетостро�
ительное общество»)

На заводе продолжается
строительство самолетов Ил/96

Одним из приоритетных направ�
лений производственной про�

граммы ВАСО на сегодня являет�
ся выпуск широкофюзеляжных

авиалайнеров Ил�96.

По контрактам на самолет Ил�96
различных модификаций, подпи�
санных между ОАК и рядом феде�
ральных структур, ВАСО является
исполнителем. Согласно предва�
рительным планам, до 2024 года
завод должен построить и пере�
дать заказчикам четырнадцать
широкофюзеляжных лайнеров.
На первые четыре борта подписа�
ны твердые контракты.

По словам технического директо�
ра Александра Анохина, чтобы обес�
печить государственные задания, на
предприятии приняты всесторон�
ние меры, включающие как органи�
зационные, так и кадровые реше�
ния. Для расшивки узких мест по са�
молету был, в частности, воссоздан
цех №22, проведен дополнительный
набор персонала. «Несмотря на то,
что задачи, стоящие перед предпри�
ятием в части Ил�96, сложные, у кол�
лектива есть все шансы с ними спра�
виться», – считает Анохин.

В работе на ВАСО находятся че�
тыре самолета Ил�96. Первый из
них предстоит сдать в конце декаб�
ря. Пятого октября машина переда�
на на летно�испытательную стан�
цию. По словам начальника ЛИС
Михаила Фомина, завершена отра�
ботка топливной системы, проведе�
на проверка на работоспособность
двигателей, ведется подготовка воз�
душной машины к рулежке.

Сдача второго самолета намече�
на на май 2015 года. В настоящее
время в агрегатно�сборочном цехе
производится замена на этом само�
лете оконных панелей (поскольку
приходится модифицировать гру�
зовую версию в пассажирскую). В
цехе основной сборки демонтиру�
ются жгуты, ведется работа по до�
работке каркаса фюзеляжа.

Третий самолет предстоит
сдать в ноябре 2015 года. В насто�
ящее время завершается изго�
товление консолей крыла. На
стапеле общей сборки фюзеляжа
полным ходом идет изготовление
проемов, стыковка фюзеляжа,
для того, чтобы в начале января
приступить к общей стыковке аг�
регатов воздушного судна. На де�
кабрь 2015 года намечена сдача
еще одного Ил�96. По этому само�
лету начато изготовление эле�
ментов фюзеляжа, боковых,
верхних панелей, закончена де�
тальная сборка центроплана и
ряда других агрегатов. ❑

Подготовила 
Наталия Конакова 
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В №4 "Вестника Профавиа" изDза технической ошибки допущены неточности в размещении исторических фотографий
некоторых самолетов. Редакция приносит извинения читателям.



В Пермском территориальном
Совете Роспрофавиа регулярно
проводятся консультации для
членов профсоюза по различным
отраслям права. За десять меся�
цев 2014 года такие консультации
получили свыше 350 членов
профсоюза. 

Наиболее часто встречающие�
ся нарушения трудовых прав ра�
ботников:

■ ущемление прав работников,
работающих во вредных условиях,

■ отказ производить оплату в
повышенном размере за выслугу
лет с учетом срока службы в Во�
оруженных Силах,

■ нарушение графика отпусков,
■ предоставление дней отгулов

за работу в выходные дни, под�
счет количества отработанных
часов в выходные дни,

■ удержания из заработной пла�
ты по исполнительным листам,

■ предоставлению работнику
дня отдыха за сдачу крови и его
компонентов, когда у работника
режим работы по суткам.

С середины 2013 года и по на/
стоящее время постоянно увели/
чивается число консультаций по
вопросам взаимоотношений с
банками. В этой связи, как нам
кажется, важно обратить внима/
ние членов нашего профсоюза
на ряд правовых аспектов в этой
области права.

Банковский беспредел и безза�
щитность граждан России в дан�
ном вопросе понятна: повальная
неосведомленность вызвана от�
сутствием цивилизованных све�
дений у россиян при получении
кредита (займа).

Конституционный суд Рос�
сийской Федерации (действую�
щий в соответствии с Федераль�
ным конституционным законом
от 21.07.1994 N 1�ФКЗ) в поста�
новлении от 23.02.1999 г. № 4�П
указал, что граждане являются
экономически слабой стороной
и нуждаются в особой защите
своих прав, а законодатель «...
должен предоставлять опреде/
ленные преимущества эконо/
мически слабой и зависимой
стороне, с тем, чтобы не допус/
тить недобросовестную конку/
ренцию в сфере банковской де/
ятельности».

С 1 июля 2014 года начал дейст�
вовать Федеральный закон от
21.12.2013 г. № 353�ФЗ «О потре�
бительском кредите (займе)» (да�
лее – Закон). Законодатель дела�
ет попытку помочь гражданину
России в защите своих интересов
перед банками, но без помощи
самого человека сама по себе эта
помощь не придет. Закон необхо�
димо изучать. Закон необходимо
знать. Закон нужно уметь приме�
нять.

Следует запомнить, что назван�
ный Федеральный закон:

■ применяется к договорам по�
требительского кредита (займа),
заключенным после дня вступле�
ния его в силу (пункт 2 статьи 17
Закона), то есть к договорам по�
сле 1 июля 2014 года;

■ применяется к отношениям,
возникающим в связи с предо�
ставлением потребительского
кредита (займа) физическому ли�
цу в целях, не связанных с осу/
ществлением предприниматель/

ской деятельности (пункт 1 ста/
тьи 1 Закона);

■ не применяется к отношени�
ям, возникающим в связи с пре�
доставлением потребительского
кредита (займа), обязательства
заемщика по которому обеспе�
чены ипотекой (пункт 2 статьи 1
Закона);

■ положения всех других фе�
деральных законов, регулирую�
щих деятельность кредитных ор�
ганизаций и некредитных фи�
нансовых организаций, применя�
ются только в случаях, не проти/
воречащих вышеупомянутому
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КРЕДИТ В БАНКЕ? 
Можно, но грамотно

КРЕДИТ В БАНКЕ? 
Можно, но грамотно

Т.П. Муратова,

правовой инспектор

Пермского Совета Роспрофавиа



Федеральному закону (пункт 3
статьи 1 Закона);

■ Банк России начинает опуб�
ликование предусмотренных на�
стоящим Федеральным законом
среднерыночных значений пол�
ной стоимости потребительского
кредита (займа) по категориям
потребительских кредитов (зай�
мов) не позднее 14 ноября 2014
года.

Чтобы быть более защищае�
мым при взаимоотношениях с
банками необходимо запомнить
несколько элементарных истин:

■ Если банк не дает проект до/
говора для ознакомления в до/
машних условиях, то этот факт
должен вас насторожить.

■ Знать договор, понимать все
пункты его содержания – обя�
занность заемщика, то есть ваша.

■ Все комиссионные сборы не
только должны быть прописаны
в договоре, но и должны соответ/
ствовать законодательству. Мно�
гие сборы заемщик платить не
обязан, хотя банки прописывают
и фактически взыскивают их.

■ Каждый может обращаться в
антимонопольные службы в от�
ношении комиссий, которые
банки придумали для клиентов.

■ Незаконно взысканные с за�
емщика денежные средства явля�
ются неосновательным обогаще�
нием банка, и подлежат взыска�
нию в пользу заемщика, то есть в
вашу пользу.

■ Общество защиты прав по�
требителей помогло многим бан�
ковским клиентам вернуть ко�
миссии «за выдачу кредита», «за
оформление кредита», «за обслу�
живание кредита», «за расчетно�
кассовое обслуживание», «за ве�
дение ссудного счета», «за веде�
ние банковского специального
счета» и так далее.

■ Если банки прописывают в
договоре одну сумму кредита, а
фактически взимают большую

сумму средств, значит, выдумали
какую�то не предусмотренную
законом оплату услуги.

■ Ваш отказ от ненужной для
вас навязываемой услуги банка
не обязательно должен быть про�
писан в договоре. Если договор
уже существует, то ваш отказ
должен быть оформлен в пись/
менном виде и подписан банком.
При отказе банка от изменений
условий договора необходимо
обращаться в суд.

■ В каждом банке должна су�
ществовать «горячая линия бан�
ка», где вам обязаны не только
бесплатно ответить на все возни�
кающие вопросы, но и обязаны
помочь в оформлении вашего во�
леизъявления по возникающим
проблемам взаимоотношений с
банком.

■ Необходимо помнить, что
страхование возврата кредита в
банке дороже, чем непосредст�
венно в страховой организации,
так как банк при этом выступает
лишь в качестве посредника.

■ Для исключения мошенниче�
ства ведите переговоры с банком
лично. Если вы привлекаете по�
средника, то ни оригиналы доку�
ментов, ни их копии не передавай�
те им в руки (сообщайте устно за�
прашиваемые ими сведения).

■ Досрочное погашение части
кредита предусмотрено зако/
ном. Банк не вправе отказать
вам в досрочном погашении кре/
дита.

Банк не вправе вводить любые
санкции (в том числе штрафовать)
за досрочное погашение кредита.
За вами есть обязанность правиль�
но в соответствии с Законом про�
извести процедуру досрочного по�
гашения кредита, то есть письмен�
но известить банк об этом в уста�
новленный срок.

■ Банк вправе брать процен�
ты только до дня погашения
кредита.

■ Банк обязан пересчитать уп�
лаченные кредиты И ВЕРНУТЬ
ВАМ ИЗЛИШНЕ УПЛАЧЕННОЕ.
Банк не вправе отказать вам в
объяснениях, каким образом он
производит пересчет уплачен�
ных сумм.

При возникновении такой си�
туации обращайтесь в банк с
письменным запросом и ждите
письменный ответ. При наруше�
нии ваших прав действуют обыч�
ные способы их защиты.

■ Если вы произвели оконча/
тельный расчет с банком, то
требуйте от банка справку об
отсутствии задолженности пе/
ред ним. Справка должна быть
оформлена со всеми необходи�
мыми реквизитами, подписями
и печатью. Эта справка помо�
жет вам защитить себя, если
банк будет считать, что за вами
имеется задолженность и вы не
все суммы кредитования и дру�
гих выплат погасили в полном
объеме.

■ Обязательно сохраняйте
платежки более трех лет после
окончания всех кредитных обя�
зательств, так как в противном
случае трудно будет доказать
свою правоту (а вернее вряд ли
появиться возможность дока�
зать свою правоту перед бан�
ком).

■ Даже при недоплате 100 руб�
лей банк будет начислять пени.
Незначительная сумма задол�
женности может превратиться со
временем в непосильное бремя
для вашего кошелька.

Предугадать, предусмотреть
все возникающие при взаимоот/
ношениях с банком ситуации не/
возможно. Но нужно помнить
главное – ситуацию нельзя запу/
скать. Как правило, чем позже
вы начнете исправлять ситуа/
цию, тем дороже в денежном вы/
ражении для вас возникшая
проблема обернется. ❑
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В далекие 80�е годы прошлого
века родоначальником трехсту�
пенчатого метода контроля стал
металлургический завод в Белой
Калитве, находящийся в Ростов�
ской области. Суть этого метода
заключалась в создании единой
ступенчатой организации работ
по охране труда, начиная с про�
изводственной бригады и закан�
чивая руководителем предприя�
тия. Белокалитвинский метод
контроля затем был внедрен на
многих предприятиях страны и
свою эффективность и работо�
способность доказал проверкой
временем, продолжая и сегодня
успешно работать на многих
предприятиях авиационной про�
мышленности.

Сегодня на белокалитвинском
металлургическом заводе ЗАО
«Алкоа Металлург Рус», принад�
лежащем компании Алкоа, внед�
рена и успешно действует Поли�
тика в области охраны труда, здо�
ровья и экологии (EHS). 

Суть такой политики: «Челове�
ческая жизнь для нас превыше

всего. Мы работаем безопасным
образом и бережно относимся к
окружающей среде, здоровью
наших работников, клиентов и
жителей окружающего района.
Мы бескомпромиссны в своем
отношении к вопросам охраны
труда, здоровья и экологии и ни�
когда не пожертвуем своими
принципами ради выгоды или
производственной необходимос�
ти». Для всех работников пред�
приятия является обязательным
соблюдение требований Трудо�

вого кодекса РФ, Политики по
охране труда, здоровья и эколо�
гии предприятия, стандартов и
правил Алкоа, нормативно�пра�
вовых актов РФ в области охраны
труда. 

Особенностью нынешней сис�
темы управления охраной труда
на предприятии является прямая
подчиненность дирекции по ох�
ране труда, здоровья и экологии
непосредственно генеральному
директору предприятия. Специа�
листы службы охраны труда, их
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рабочие места находятся непо�
средственно в подконтрольных
подразделениях. Это позволяет
им оперативно управлять риска�
ми на производстве, то есть выяв�
лять опасности, оценивать сте�
пень риска, анализировать выяв�
ленные риски и предупреждать
их появление. Результаты дея�
тельности анализируются на со�
вещаниях в цехах и общезавод�
ских совещаниях с доведением
информации до сведения всех
работников предприятия. Как
следствие, на предприятии на
протяжении ряда лет нет смер�
тельных и тяжелых несчастных
случаев.

Белокалитвинцам удалось до�
биться таких результатов путем
внедрения всевозможных техниче�
ских и организационных средств и
методов защиты работников.

На предприятии также успеш�
но действует так называемая
«Система лотов», которая исклю�
чает запуск оборудования до
окончания работы каждого члена
бригады, тем самым полностью
исключено травмирование ра�
ботников. На оборудовании уста�
новлены ограждения, окрашен�
ные в желтый предупреждаю�
щий цвет. На границе опасной
зоны станков установлены фото�
элементы, которые блокируют
работу станка, если в опасную зо�
ну станка попадает работник (на
фото слева). 

Для обеспечения безопасных и
здоровых условий труда на рабо�
чих местах, улучшения экологи�
ческих показателей постоянно
совершенствуются технологиче�
ские и бизнес�процессы. Так, на
предприятии с мая 2011 года сбор
поверхностных ливневых сточ�
ных вод осуществляется в специ�
ализированный заглубленный
резервуар с последующей пере�
дачей в систему городской кана�
лизации, что предотвращает по�
падание напрямую загрязняю�
щих веществ в реку Северский
Донец.

В 2014 году построены и введе�
ны в эксплуатацию две современ�
ные паровые автоматические ми�
ни�котельные и готовится к вводу
водогрейная мини�котельная для
отопления и обеспечения техно�
логическим паром подразделе�
ний предприятия. Это позволит
сократить выбросы загрязняю�
щих веществ в атмосферу в связи
с современным оборудованием
котельной и меньшими объема�
ми сжигаемого газа.
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Каждый человек, допущенный
на территорию предприятия, и
даже инспектор, в обязательном

порядке будет в полной мере за�
щищен от опасных и вредных
производственных факторов. Он
будет одет в защитный костюм и
обут в специальную обувь. За�
щитная каска, очки и бируши –
это средства защиты, в обяза�
тельном порядке применяемые
всеми, кто входит на территорию
предприятия (на фото внизу).

На предприятии организовано
горячее питание не только в сто�
ловых, в цехах имеются комнаты
для приема пищи.

Решен вопрос работы при повы�
шенных температурах. В произ�
водственных подразделениях ор�
ганизованы комнаты отдыха, обо�
рудованные кондиционерами, где
могут находиться работники во
время регламентированных пере�
рывов. Во всех подразделениях
предприятия установлены кулеры
с холодной и горячей водой.

Общественный контроль про�
водится как уполномоченными
по охране труда, так и техничес�
ким инспектором труда в Ростов�
ской области А.А. Медведевым
(на фото слева). Применяется
практика выдачи представлений
и требований.

В коллективном договоре ЗАО
«Алкоа Металлург Рус» предус�
мотрены повышенные по отно�
шению к действующему законо�
дательству положения. Напри�
мер, станочникам предоставляет�
ся дополнительный оплачивае�
мый отпуск.

Благодаря тесному сотрудниче�
ству и добрым партнерским от�
ношениям стороны работодателя
в лице генерального директора
В.Я Павлова и профсоюзной сто�
роны в лице председателя пер�
вичной профсоюзной организа�
ции И.В. Леоновой достигнуты
большие результаты, созданы бе�
зопасные и комфортные условия
труда на предприятии.

Белокалитвинцы продолжают
нести пальму первенства в облас�
ти охраны труда, здоровья и эко�
логии и готовы делиться передо�
вым опытом и своими достиже�
ниями. Опытом, который заслу�
живает большого внимания и
внедрения на предприятиях авиа�
ционной промышленности. ❑

Н. Горшкова,
главный технический

инспектор труда Профавиа
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Действенным инструментом
согласования интересов работо�
дателей, главным образом выра�
жающихся в получении прибы�
ли, и работников, для которых
главное – достойные условия
жизни, по�прежнему остается со�
циальное партнерство. Москов�
ский областной комитет профсо�
юза активно участвует в систе�
мах социального партнерства в
Московской области и Россий�
ского профсоюза трудящихся
авиационной промышленности.

Одной из форм социального
партнерства является заключе�
ние соглашений и договоров на
различных уровнях. На регио�
нальном уровне Московская об�
ластная организация профсоюза
заключает Московское област�
ное межотраслевое соглашение
по организациям оборонно�про�
мышленного комплекса. Данное
Соглашение является правовым
актом, регулирующим социаль�
но�трудовые и экономические
отношения в организациях Мос�
ковской области: Российского
профсоюза трудящихся авиаци�
онной промышленности, Всерос�
сийского профессионального со�
юза работников оборонной про�
мышленности и Российского
профсоюза работников радио�
электронной промышленности.
Сторонами Соглашения от рабо�
тодателей являются министерст�
во промышленности и науки
Московской области и совет ди�
ректоров организаций ОПК Мос�
ковской области.

Межотраслевое Соглашение
заключается в соответствии с
Трудовым кодексом РФ, Феде�
ральным законом «О профессио�
нальных союзах, их правах и га�
рантиях деятельности», законом

Московской области «О социаль�
ном партнерстве в Московской
области», действующими феде�
ральными отраслевыми соглаше�
ниями. Соглашение признает
профсоюзы единственным пред�
ставителем работников при веде�
нии переговоров и заключении
коллективных договоров от лица
работников. Работодатели обязу�
ются содействовать профсоюзам
в осуществлении их функций на
основе уставов и в соответствии
с действующими в РФ междуна�
родными нормами, Трудовым ко�
дексом РФ, Федеральным зако�
ном «О профессиональных сою�
зах, их правах и гарантиях дея�
тельности». В свою очередь
профсоюзы обязуются добивать�
ся выполнений действующих фе�
деральных отраслевых соглаше�
ний.

Росту авторитета первичной
профсоюзной организации и
профсоюза в целом способствует
дальнейшее развитие социально�
го партнерства, в первую оче�
редь, выражающееся в повыше�
нии качественного уровня кол�
лективных договоров. Коллек�
тивные договоры действуют на
всех предприятиях авиационной
промышленности Московской
области. К Отраслевому соглаше�
нию на 2014–2016 годы присое�
динились все предприятия и ор�
ганизации Мособлпрофавиа,
кроме одного: из�за финансового
положения по вопросам оплаты
труда не смог присоединиться к
ФОС Летно�исследовательский
институт им. М.М. Громова.

При заключении нового От�
раслевого соглашения на пред�
приятиях сложилась практика
внесения изменений и дополне�
ний в действующие коллектив�
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ные договоры или включение во
вновь заключаемые большинства
пунктов Соглашения, в первую
очередь по обеспечению прав ра�
ботников на стабильную заня�
тость, оплату труда, безопасность
рабочих мест, расширение соци�
альных льгот и гарантий.

Улучшился качественный уро�
вень договоров. В них появилось
больше конкретных обяза�
тельств. Работодатели, в соответ�
ствии с Соглашением, принима�
ли решения по ряду вопросов ре�
гулирования трудовых отноше�
ний, согласовывая их с профсо�
юзными комитетами. На пред�
приятиях ОАО «Гос МКБ «Раду�
га», ОАО «Корпорация «ТРВ»,
ОАО «ДМЗ» сложилась практика
не позднее чем через два месяца
со дня подписания коллективно�
го договора выпускать сборник
действующих на предприятиях
локальных нормативных актов,
содержащих нормы трудового
права. При этом работодатель
разрабатывает, а профком участ�
вует в формировании локальных
нормативных актов с последую�
щим согласованием их оконча�
тельной редакции. Профсоюз�
ные организации обсуждают
проекты нормативных правовых
актов и осуществляют контроль
за их реализацией.

Проводится большая работа по
проведению экспертиз коллек�
тивных договоров и локальных
нормативных актов. Наиболее
активное участие в этой работе
принимали профсоюзные коми�

теты ОАО «Корпорация «ТРВ»,
ОАО «ЛИИ», ФКП «Гк НИПАС».

Процедура согласования с
профсоюзными организациями
принимаемых локальных норма�
тивных актов, содержащих нор�
мы трудового права, сохранена в
68% организаций, в остальных
работодатель принимает локаль�
ные акты с учетом мнения вы�
борного профсоюзного органа.

На большинстве предприятий
по итогам первого полугодия
2014 года отмечен рост объемов
производства. Наибольший рост
отмечался в ОАО «РПКБ», ОАО
«Гос МКБ «Радуга», ФКП
«ВГКАЗ». На предприятиях от�
сутствуют задержки с выплатой
заработной платы. Обеспечива�
лось повышение минимальной и
средней зарплаты. Во всех орга�
низациях установлен минималь�
ный размер заработной платы на
уровне не ниже величины про�
житочного минимума трудоспо�
собного населения в регионе, ко�
торый во втором квартале 2014
года в Московской области со�
ставил 10186 рублей. Рост сред�
ней заработной платы на конец
полугодия составил 11,6%, она
возросла до 41638 рублей. В 55,5%
организаций Мособлпрофавиа
достигнут уровень средней зар�
платы от 4�х и выше прожиточ�
ных минимумов трудоспособно�
го населения в регионе. 54% орга�
низаций выполнили и еще одно
положение Отраслевого согла�
шения – заработная плата ос�
новных производственных рабо�

чих соответствует минимальному
отраслевому стандарту оплаты
труда, определенному для Мос�
ковской области. Если брать в це�
лом по областному комитету, то
среднемесячная заработная пла�
та на предприятиях авиационной
промышленности на 7% превы�
шает среднемесячную заработ�
ную плату в Московской области.

Профсоюзные организации
все больше используют положе�
ние Соглашения по индексации
заработной платы. В первом по�
лугодии 2014 году индексацию
провели 48% предприятий. В
большинстве организаций в со�
ответствии с Отраслевым согла�
шением обеспечивалась справед�
ливая дифференциация заработ�
ной платы. Соотношение сред�
ней заработной платы руководя�
щего состава к средней заработ�
ной плате основного персонала
предприятия не превышало крат�
ности от 1 до 6 раз.

Вопросы совершенствования
организации заработной платы
находятся под постоянным кон�
тролем профсоюзных организа�
ций. Областной комитет проф�
союза проводит ежекварталь�
ный мониторинг зарплаты, а так�
же ежемесячный сравнитель�
ный мониторинг по статистичес�
ким данным по всем районам
Московской области. Ежемесяч�
но эти данные направляются во
все первичные организации для
анализа и принятия практичес�
ких мер. Эти материалы позво�
ляют председателям ППО вести
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обоснованные переговоры по
повышению заработной платы.

Особое внимание областной и
первичными организациями
профсоюза уделяется реализа�
ции положений Отраслевого со�
глашения, определяющих обя�
занности работодателей и проф�
союзных организаций в области
охраны труда. Как правило, ос�
новные требования Соглашения
конкретизируются в коллектив�
ных договорах предприятий.

Действующие на предприяти�
ях системы управления охраной
труда определяются локальными
нормативными актами и в основ�
ном соответствуют требованиям
действующего законодательства.
В настоящее время на всех пред�
приятиях созданы службы охра�
ны труда, избрано 380 уполномо�
ченных по охране труда.

Ежегодно на выполнение ме�
роприятий по обеспечению безо�
пасных условий труда на пред�
приятиях авиационной промыш�
ленности Московской области
расходуется более 200 миллионов
рублей.

Однако сегодня особую тревогу
вызывают вопросы, связанные со
льготами и компенсациями за
вредные и (или) опасные условия
труда. В первую очередь это свя�
зано с введением в действие зако�
нов 426 ФЗ, 421 ФЗ и связанных

сними нормативными актами, ко�
торые принципиально изменили
подход к оценке условий труда.

Введенная процедура специ�
альной оценки условий труда
предполагает значительное со�
кращение ранее установленных
работникам компенсаций за
вредные или опасные условия
труда.

Являющийся основой оценки
труда «Классификатор вредных
и (или) опасных производствен�
ных факторов» сужает действо�
вавшие ранее гигиенические нор�
мативы. Введенная «Методика
специальной оценки условий тру�
да» значительно усложняет
классификацию в качестве вред�
ных условий труда при использо�
вании средств индивидуальной
защиты, оценке таких факторов
рабочей среды и трудового про�
цесса, как освещенность, темпе�
ратурный режим, тяжесть и на�
пряженность труда. Много во�
просов возникает по вводимой
процедуре идентификации по�
тенциально вредных и опасных
производственных факторов,
экспертизе качества специаль�
ной оценки условий труда. Не яв�
ляются основанием для отнесе�
ния к категории вредных или
опасных такие потенциально
опасные виды работ, как работы
с взрывчатыми веществами.

Согласно проведенным нами
оценкам, наиболее сложное по�
ложение предполагается в части
таких видов льгот и компенса�
ций, как предоставление досроч�
ных пенсий и дополнительных
отпусков.

Учитывая значимость этих во�
просов, областной комитет про�
вел ряд совещаний и семинаров
для председателей ППО, профсо�
юзного актива и представителей
работодателей с участием пред�
ставителей Минтруда и Пенсион�
ного фонда, как на этапе разра�
ботки законов, так и после введе�
ния их в действие.

Вопросы реформирования сис�
темы льгот и компенсаций за
вредные условия труда регуляр�
но рассматривались на заседани�
ях обкома профсоюза и заседа�
ниях профсоюзных комитетов
первичных профсоюзных орга�
низаций, где проводилась пред�
варительная оценка социальных
последствий принятых законов,
определялись «болевые точки» и
вырабатывался алгоритм дейст�
вий профсоюзных организаций в
этих условиях.

На всех проводимых меро�
приятиях первоочередное вни�
мание уделялось усилению
профсоюзного контроля за про�
ведением специальной оценки
условий труда и особенно реа�
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лизации переходных положе�
ний принятых законов, направ�
ленных на снижение социаль�
ной напряженности.

Важным элементом социаль�
ной защиты работников является
наличие в коллективных догово�
рах дополнительных по сравне�
нию с законодательством льгот и
гарантий. В процессе перегово�
ров профсоюзной стороне уда�
лось включить такие гарантии
практически во все коллектив�
ные договоры.

Расходы на социальные нужды
коллектива определяются сметой
фонда экономического стимули�
рования и социального развития.
Так, в ОАО «Гос МКБ «Радуга»
проект сметы расходования фон�
да экономического стимулирова�
ния на год утверждается гене�
ральным директором по согласо�
ванию с председателем первич�
ной профсоюзной организации.
В ОАО «РПКБ» в соответствии с
колдоговором выделение соци�
альных льгот производится со�
гласно утвержденной методике с
занесением их в социальный пас�
порт каждого сотрудника пред�
приятия. В колдоговорах ОАО
«РПКБ» и ОАО НПП «Звезда»
предусмотрено, что работникам,
не имеющим больничных листов
в течение года, предоставляется
дополнительный оплачиваемый
отпуск. На большинстве пред�
приятий в соответствии с колдо�
говорами выделялись средства на
проведение культурно�массовых
и физкультурно�оздоровитель�
ных мероприятий, оказывалась
материальная помощь. Для ра�
ботников приобретались путевки
в санатории, пансионаты.

В ОАО «Камов» принято «Со�
глашение о дополнительных га�
рантиях и льготах профсоюзной
деятельности», заключенное
между работодателем и профсо�
юзной организацией.

В последние годы в наших орга�
низациях отмечалось изменение
структуры работников в пользу
увеличения работающей молоде�
жи. Так, в 2012 году численность
молодежи до 35 лет составляла
20,25% от общего числа работаю�
щих, в 2013 году этот показатель
достиг 22,16%, а в 1�м полугодии
текущего года эта цифра возрос�
ла еще на полпроцента. Наиболь�
шее увеличение численности мо�
лодежи отмечено в ФГУП «ЦА�
ГИ», ОАО «Корпорация «ТРВ»,
ОАО «СМПП», ОАО «РПЗ». Наи�
более «молодежными» являются

предприятия ОАО «РПКБ»
(36,4%), ОАО «Камов» (31%) и
ОАО «СМПП» (30%).

С целью привлечения и закреп�
ления молодежи на предприятии
администрация строит свою ра�
боту в соответствии с утвержден�
ными программами или положе�
ниями о работе с молодежью.
Так, например, Положение о ра�
боте с молодежью ОАО НПП
«Звезда» устанавливает порядок
работы с молодыми специалиста�
ми и молодежью, а также поря�
док установления и выплаты над�
бавок к должностным окладам
специалистам предприятия, яв�
ляющихся наставниками моло�
дых работников. В разделах По�
ложения отражены вопросы при�
влечения молодежи для работы
на предприятии, целевая подго�
товка студентов вузов, работа со
старшеклассниками и выпускни�
ками школ, наставничество и
другие.

В Программе социального раз�
вития Корпорации «Тактическое
ракетное вооружение» на период
до 2020 года отражена задача по
созданию благоприятных соци�
альных условий с целью привле�
чения квалифицированных ра�
ботников, в первую очередь, из
числа молодых специалистов, за�
крепления их на предприятии,
для развития кадрового потенци�
ала и формирования высокопро�
изводительного трудового кол�
лектива.

С целью привлечения молодых
кадров, создания условий для по�
вышения их профессионального
уровня работодатель ОАО «Ка�

мов» проводит мероприятия на
основании Положения о моло�
дежной политике. По оплате тру�
да молодых специалистов разра�
ботано Положение о системе оп�
латы труда молодых специалис�
тов. Согласно Положению о Со�
вете ветеранов войны и труда
ОАО «Камов» администрация,
Совет ветеранов и профсоюзный
комитет организуют встречи мо�
лодежи с ветеранами, передови�
ками производства, конструкто�
рами и технологами, летчиками
испытателями.

Профсоюзные комитеты сов�
местно с молодежными советами
и комиссиями уделяли большое
внимание работе с молодежью. В
18 первичных профсоюзных ор�
ганизациях созданы и работают
молодежные советы или моло�
дежные комиссии.

Практически на всех предприя�
тиях и в организациях в коллек�
тивных договорах имеются раз�
делы, посвященные работе с мо�
лодежью.

Отраслевое соглашение по
авиационной промышленности
вступило в силу с начала этого го�
да. Коллективы за это время про�
вели работу по включению в кол�
лективные договора изменений и
дополнений в соответствии с но�
вым Соглашением. Работа по вы�
полнению его положений пред�
стоит большая, и особенно в до�
стижении справедливой оплаты
труда. ❑

В.А. Персиков,
председатель Московской обла�

стной организации профсоюза
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В разгаре очередной учебный
год, который начался для нашего
профсоюзного актива традици�
онно с обучения молодежи. Впе�
реди предстоит реализация про�
грамм для вновь избранных пред�
седателей цехкомов. Но сегодня
я не буду рассказывать о том, как
именно мы учимся. Хотелось бы
остановиться на тех вопросах,
которые, так или иначе, возника�
ют при обсуждении планов рабо�
ты и обучения в профсоюзных
организациях.

При подготовке выступления
по вопросу обучения на заседа�
ние президиума Пермского край�
совпрофа я попыталась выявить
основные проблемы и вопросы, с
которыми сталкиваются органи�
заторы учебных семинаров. Так
этот материал и «созрел». Очень
хочется, чтобы после его прочте�
ния у работников профсоюзных
органов вновь появились размы�
шления на тему – чему учить,
кого, как, где. А главное, чтобы
это не осталось только в размыш�
лениях, а реализовалось на прак�
тике и принесло свои плоды – в
повышении уровня профсоюзно�
го членства, в создании положи�
тельного общественного мнения
о деятельности профсоюзов, в
привлечении к профсоюзной де�
ятельности молодежи, и, как
следствие, формировании реаль�
ного кадрового резерва.

Вопросы на эту тему звучат
разные. Я остановлюсь только на
некоторых из них.

Вопрос: «Чему учить?». А точ�
нее – ЧТО включать в програм�
му семинаров? Тем великое мно�
жество, и все они необходимы.
На помощь здесь приходят и ме�
тодические пособия, и планы се�
минаров различных учебных
центров, и, конечно же, интер�
нет�ресурсы. Множество сайтов
учебных заведений, профсоюз�
ных организаций содержат при�
меры программ, некоторые даже
с разбивкой по часам. Их нужно
всего лишь подстроить под свой
актив и свои временные и фи�
нансовые возможности.

Хочется отметить, что обуче�
ние профсоюзного актива, как и
любое другое обучение, требует
системного подхода. И это не
нужно воспринимать как шаб�
лонные слова – нет! Речь о том,
что без сформированной и ут�
вержденной программы на ка�
кой�либо конкретный период
(год или полгода) трудно сориен�
тироваться – чему уже научили,
что нужно повторить, а какую те�
му просто убрать. Анализируя

пройденные этапы обучения, на�
ходишь моменты, которые требу�
ют более широко изучения или
другого к нему подхода. Яркий
пример – мотивация профсоюз�
ного членства. Об этой проблеме
я выскажу свое мнение чуть поз�
же, а в целом отмечу, что иногда
обучение проходит по «наитию»,
темы выбираются из того, что
стало необходимым именно сей�
час, сию минуту. Однако это не�
верный подход, если мы говорим
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о плановом, и, главное, регуляр�
ном обучении. Отрадно, что в на�
шем регионе, учитывая рекомен�
дации Центрального комитета
профсоюза и других профорга�
нов, в первичках стали создавать
реально действующие школы
профсоюзного актива. Но такие
школы должны действовать не в
отдельных первичных профсо�
юзных организациях, а во всех
без исключения.

Следующий вопрос: «ГДЕ
учить?». Повезло тем регионам,
где есть свои учебные центры.
Как правило, они действуют при
областных или краевых объеди�
нениях профсоюзов. У нас тоже
есть такой центр. Заключая дого�
вор на организацию обучения,
мы снимаем с себя необходи�
мость поиска преподавателей, ау�
диторий и другие оргвопросы.
Но, избавляясь от одних проблем,
получаем другую – за это нужно
платить немалые деньги. В дан�
ном вопросе решение остается за
конкретной профсоюзной орга�
низацией и зависит оно, в пер�
вую очередь, от ее финансовых
возможностей. Как одно из ре�
шений – использование площа�
дей своего предприятия. При на�
личии контакта с руководством и
соответствующем желании такое
помещение найти можно. А пре�
подаватели, как правило, готовы
работать на любой площадке. Ко�
нечно, зачастую важную роль иг�

рает еще и техническое обеспе�
чение, но не все профсоюзные
тематики этого требуют. Так что
пользоваться нужно любой воз�
можностью.

Кроме того, возможны вариан�
ты с выходом в конкретный цех,
на конкретный участок. Здесь в
роли преподавателей, как прави�
ло, выступают сами работники
аппарата профкома.

Напрашивается следующий во�
прос: «КОГДА?». Что ж, перио�
дичность выбирает каждый для
себя. Привожу примеры из соб�
ственной практики, так как это
самые проверенные, на мой
взгляд, варианты. Итак – ежене�
дельные оперативные совещания
с предцехкома. Эти мероприятия
находятся в плане работе каждо�
го председателя цехового коми�
тета, поэтому отдельно беспоко�
иться об освобождении его от
производственных обязанностей
не приходится. Логично предус�
мотреть получасовое или часовое
учебное занятие в начале такого
совещания, потому как если по�
ставить обучение в конце, по�
явится риск того, что часть слу�
шателей может уйти: человечес�
кий фактор надо учитывать… Ес�
ли обучение проводится с отры�
вом от основного места работы,
то необходимо согласовывать
учебу с производственными пла�
нами. Нельзя забывать, что нео�
свобожденный профактив обя�

зан выполнять свои трудовые
функции. К тому же, как прави�
ло, администрация занимает же�
сткую позицию в этих вопросах,
и даже формально соглашаясь, на
практике часто находит причины
для того, чтобы не отпустить на
учебу конкретного работника,
ссылаясь на необходимость вы�
полнения плана участком, цехом
и т.д. Ведь активный обществен�
ник – он и на производстве
обычно незаменим. Не зря мы
проводим учебу молодежи по вы�
ходным, чтобы не конфликтовать
с работодателем.

КОГО обучать? Такой вопрос
также возникает, когда форми�
руется план семинаров на оче�
редной период. Такие категории
профактива, как технические,
правовые инспекторы, требуют
специального обучения. Для них
организуют семинары и Цент�
ральный комитет, и крайсов�
проф. Также организуются се�
минары для председателей, их
заместителей, специалистов ап�
паратов профкомов. Традицион�
но обучается молодежный ак�
тив, предцехкома. И вот здесь
цепочка зачастую обрывается.
Забытой остается такая катего�
рия актива, как профгрупорги.
Хотя именно они могут стать
опорой во взаимодействии с ра�
ботниками предприятия, как с
опытными, так и с вновь посту�
пившими.
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Нерабочие праздничные дни

Статьей 112 Трудового кодекса Российской Федерации установлены следующие 

нерабочие праздничные дни в Российской Федерации:

1, 2, 3, 4, 5, 6 и 8 января – Новогодние каникулы;

7 января – Рождество Христово;

23 февраля – День защитника Отечества;

8 марта – Международный женский день;

1 мая – Праздник Весны и Труда;

9 мая – День Победы;

12 июня – День России;

4 ноября – День народного единства.



Перенос выходных дней

Постановлением Правительства РФ от 27.08.2014 № 860 

“О переносе выходных дней в 2015 году” в 2015 году перенесены следующие выходные дни:

с субботы 3 января на пятницу 9 января;

с воскресенья 4 января на понедельник 4 мая.

Следовательно, с учетом переноса выходных дней в 2015 году  “Новогодние каникулы” 

для работников продлятся 11 дней – с 1 по 11 января 2015 года.
В мае 2015 года работники будут отдыхать с 1 по 4 мая в связи с празднованием Праздника весны и Труда, 

а также с 9 по 11 мая в связи с празднованием Дня Победы. 

В июне период отдыха в связи с празднованием Дня России продлится 3 дня (12 – 14 июня). 



Председатель профгруппы –
такая же структурная составляю�
щая нашего профсоюза. С 2010
года и по сей день в Пермской
территориальной организации
Профавиа действует 16�часовая
программа обучения данной ка�
тегории профактива. Программа
«обкатана» и востребована. В те�
чение двух дней профгрупорги
получают необходимые в работе
первоначальные знания на базе
РУЦ. Но что такое группа в 30 че�
ловек ежегодно при 500 потенци�
альных слушателей? Поэтому
здесь мы вновь возвращаемся к
регулярно действующим школам
профактива. Их роль в данном
случае выходит на первый план.

Еще один момент, который
нельзя не отметить – методичес�
кое сопровождение семинаров.
При проведении обучения в учеб�
ном центре практически не воз�
никает проблем с обеспечением
методическими пособиями. Но
здесь я хотела бы обратить внима�
ние специалистов учебных заве�
дений, а также тех работников
профорганизаций, кто выступает
в роли преподавателей, на то, что
необходимо обращать внимание
обучающихся на материалы, ко�
торые они имеют на руках в дан�
ный момент. Нужно, чтобы слу�
шатель их полистал, и мог в них
ориентироваться. Иначе методич�
ка полежит на парте – и дальше
будет лежать, но уже на полке в
цехе. «Это и так понятно…», –
скажете вы. Но, к сожалению, по�
сещая семинары, я вижу, что вы�
данные методические пособия ле�
жат на партах у слушателей или

вообще убраны в сумку. В этой
связи, может быть, стоит обра�
тить взоры в наше прошлое и
вспомнить затрепанные страни�
цы учебников? И, возможно, за�
думаться над созданием задачни�
ка для профактива? Думаю, это
информация для размышления и
посыл для соответствующих обра�
зовательных учреждений.

Вернусь к теме «Мотивация
профсоюзного членства». На мой
взгляд, ее необходимо не только
изучать – нужно проводить тре�
нинги и учить слушателей прак�
тике. Поэтому требуется исклю�
чительно активная форма обуче�
ния. Принцип «Послушал и
ушел» сегодня не помогает. Ак�
тивная работа, тренинг – это не�
легко, не каждый слушатель го�
тов к таким методам получения

информации, особенно когда
председатель первичной или це�
ховой организации имеет опре�
деленный стаж работы, свои ус�
тоявшиеся, нередко консерва�
тивные взгляды. Но нужно имен�
но так! По�другому не получится.
Сейчас, в ситуации, когда проф�
союзное членство падает, это
особенно актуально.

Формально подходить к вопро�
су обучения нельзя. В чем�то
нужно переламывать себя, систе�
му работы с людьми и применять
на практике то, чему научились.
Иначе все останется так, как
есть, без изменений, которые не�
обходимы именно сейчас. ❑

У.В. Крапивина
ведущий специалист Пермского

Совета Роспрофавиа
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Сегодня Воронежское акцио�
нерное самолетостроительное
общество является одним из ве�
дущих предприятий России по
производству пассажирских са�
молетов и самолетов специально�
го назначения.

В настоящее время производст�
венный план ОАО «ВАСО» сфор�
мирован на многие годы вперед.
Это подтверждено наличием го�
сударственных заказов на изго�
товление самолетов ИЛ�96 и АН�
148, которые востребованы экс�
плуатирующими компаниями,
государственными и силовыми
структурами России.

Будучи поставщиком регио�
нальных самолетов для Минобо�
роны РФ, завод активно задейст�
вован в проектах производства
военно�транспортных самолетах
ИЛ�76МД�90А для Вооруженных
сил РФ и современных пасса�
жирских среднемагистральных
самолетов МС�21, а также в по�
ставках агрегатов на самолет
«Сухой Суперджет�100».

Такое наличие заказов позво�
ляет с уверенностью обеспечи�
вать более конкретный подход к
кадровой политике и планирова�
нию роста заработной платы.

По состоянию на 1�е октября
2014 года на предприятии трудит�
ся более 6 тысяч человек. За де�
вять месяцев текущего года при�

нято около 500 работников, из
них 60% – молодежь. До конца
2014 года необходимо принять на
завод более 200 человек основных
производственных рабочих –
слесарей�сборщиков летатель�
ных аппаратов, сборщиков�кле�
пальщиков, фрезеровщиков, сле�
сарей по изготовлению и доводке
деталей летательных аппаратов.

В связи с этим заработная плата
играет решающую роль в процес�
се производства и обеспечивает
мотивирующее значение в при�
влечении кадров, и это важно для
увеличения численного состава
профсоюзной организации. На 
1 октября 2014 года среди работа�
ющих 79% являлись членами
Профавиа.

Профсоюзный комитет посто�
янно занимается анализом состо�
яния заработной платы не только
в целом по ОАО «ВАСО», но и по
отдельным производствам. Это
позволяет нам вести нормальный
профессиональный диалог с ру�
ководителями предприятия по
данному вопросу.

Ниже приводится динамика
роста средней заработной платы
персонала за последние три года.

Анализ состояния заработной
платы показывает, что наимень�
ший ее рост произошел у вспомо�
гательных работников, а также
учеников, 140 человек из кото�

рых проходят обучение в завод�
ском учебном центре.

В связи с этим с целью повыше�
ния материальной заинтересо�
ванности учеников и молодых ра�
бочих в получении и освоении
специальности, а также привле�
чения молодежи на предприятие
с 1 августа текущего года учени�
кам выплачивается стипендия в
размере 15 тысяч рублей в месяц.
Кроме того, за выполненную на
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ЕСТЬ ВЗАИМОПОНИМАНИЕ –
БУДЕМ РАБОТАТЬ!

ЕСТЬ ВЗАИМОПОНИМАНИЕ – 
БУДЕМ РАБОТАТЬ!

Заработная плата 2012 год, 2013 год, За 8 месяцев   % роста 

по категориям работников   руб. руб. 2014 года, руб. относительно

2013 года

Средняя заработная плата 
персонала предприятия 20600 23691 26596 12,3

Средняя заработная плата 
основных производственных рабочих 25622 28689 33099 15,4

Средняя заработная плата 
инженерноDтехнических работников 20233 24769 28420 14,7

Средняя заработная плата 
вспомогательных работников 12760 15176 16468 8,5

Средняя заработная плата учеников 11967 15203 16562 8,9

Динамика роста средней заработной платы персонала

А.И. Башкирев,

председатель ППО ОАО «ВАСО»,

г. Воронеж



практических занятиях работу
им производится оплата по уста�
новленным на предприятии
сдельно�премиальным расцен�
кам.

Сегодня есть примеры, когда
наиболее способные ученики, с
учетом данного Положения по
оплате труда, имеют заработ�
ную плату до 40 тысяч рублей в
месяц.

Наставнику за обучение уче�
ников ежемесячно выплачивает�
ся вознаграждение в размере 3
тысяч рублей, что, несомненно,
способствует повышению каче�
ства обучения и поднятию роли
наставника на производстве.

С целью закрепления кадров на
производстве молодым рабочим
на период освоения профессии
производится доплата в течение
первых шести месяцев работы
после присвоения квалификаци�
онного разряда.

Что касается зарплаты вспомо�
гательных работников, то по ини�
циативе профсоюзного комитета
в ближайшее время планируется
ее увеличение, предпосылки и
необходимость в этом есть.

Рассматривается вопрос об
увеличении заработной платы
инженерно�техническим ра�
ботникам (инженерам�техноло�
гам, инженерам�конструкто�
рам, инженерам�программис�
там и другим).

По основным производствен�
ным рабочим�сдельщикам основ�
ного производства сегодня сред�
няя зарплата свыше 38 тысяч
рублей в месяц. Есть множество
примеров по отдельным произ�
водствам, в которых рабочие за�
рабатывают от 80 до 100 тысяч
рублей. У этой категории работ�
ников многое зависит от их ква�
лификации, опыта, своевремен�
ного обеспечения материалами и

покупными комплектующими
изделиями.

Основные мероприятия, про�
водимые в 2014 году, в целях со�
вершенствования оплаты труда
с участием профсоюзного коми�
тета:

■ было вновь выпущено Поло�
жение о мотивации персонала за
выполнение особо важных и
срочных производственных зада�
ний;

■ для усиления материальной
заинтересованности работников
цехов основного производства
было разработано и внедрено
Положение о дополнительном
премировании за выполнение
плана по номенклатуре товарной
продукции;

■ внедрено Положение о еже�
квартальном поощрении рабо�
чих и производственных масте�
ров, достигших лучших показа�
телей в труде. Сумма единовре�
менной премии составляет 20
тысяч рублей;

■ в связи с запуском в произ�
водство изделия МС�21 было раз�
работано мотивационное Поло�
жение с целью повышения мате�
риальной заинтересованности
инженеров�технологов, работни�
ков БТК, программистов, участ�
вующих в подготовке технологи�
ческих процессов.
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Период после Выработка в нормо/часах Размер доплаты
перевода на работу в % от отработанного в рублях за 
по разряду времени календарный 

месяц

1–2 месяцы не менее 30% 5000

3–4 месяцы не менее 45% 3000

5–6 месяцы не менее 60% 2000



Профсоюзный комитет ежеме�
сячно проводит анализ состояния
заработной платы работников на
основании данных, которые пре�
доставляются отделом труда и за�
работной платы предприятия, а
также контролирует ход выпол�
нения корпоративного соглаше�
ния между ОАО «Объединенная
авиастроительная корпорация»,
ее дочерними и зависимыми об�
ществами и Российским профес�
сиональным союзом трудящихся
авиационной промышленности
на 2014–2016 годы.

Сегодня доля тарифной части в
структуре заработной платы со�
ставляет 68%, а средняя заработ�
ная плата в ОАО «ВАСО» нахо�
дится на уровне средней зарпла�
ты по Воронежскому региону, и
есть предпосылки, что до конца
2014 года она будет на 10% выше,
как отражено в корпоративном
соглашении.

Соотношение в уровнях опла�
ты труда 10% работников с наи�
более высокой зарплатой и 10% с
самой низкой зарплатой по со�
стоянию на 1 октября т.г. состав�
ляет 5,83 раза.

Необходимо отметить, что
практически все положения,
приказы по предприятию, каса�
ющиеся оплаты труда работни�
ков, согласовываются с профсо�

юзным комитетом – именно со�
гласовываются, а не ограничи�
ваются мотивированными мне�
ниями. Это говорит о нормаль�
ном взаимодействии профкома
и администрации в этом важном
вопросе.

Вместе с тем, имеются приме�
ры, когда профсоюзный комитет
занимал принципиальную пози�
цию, реализуя и мотивированное
мнение. Так, например, на засе�
дании профсоюзного комитета
был рассмотрен вопрос «О моти�
вированном мнении профкома
по представленному администра�
цией ОАО «ВАСО» проекта при�
каза по переводу рабочих�сдель�
щиков цеха 95 на повременно�
премиальную оплату труда».

Постановление профкома было
однозначным:

«1. Считать не целесообразным
перевод рабочих на данную сис�
тему оплаты труда.

2. Внедрение повременно�пре�
миальной оплаты труда в данном
цехе повлечет за собой негатив�
ные явления, такие как:

■ снижение заработной платы
у большинства рабочих,

■ значительное снижение про�
изводительности труда ввиду от�
сутствия механизированного
труда там, где работы выполня�
ются вручную.

Все эти факторы повлекут за
собой увеличение текучести кад�
ров, особенно среди молодежи,
которая имеет невысокие квали�
фикационные разряды».

Дополнительные консультации
с администрацией не дали поло�
жительных результатов. Проф�
ком не стал менять своего реше�
ния. В результате перевод работ�
ников на новую систему оплаты
труда не состоялся.

Практика на примере другого
цеха проявила все негативные
явления перевода рабочих на по�
временно�премиальную оплату
труда. По истечении трех меся�
цев пришлось издавать приказ о
возвращении сдельной оплаты
труда в данном цехе.

В сентябре текущего года на за�
седании профсоюзного комитета
был рассмотрен вопрос «О зада�
чах администрации и профсоюз�
ного комитета по совершенство�
ванию мотивации и оплаты труда
на предприятии». С информаци�
ей выступил главный специалист
по организации производствен�
ных процессов и мотивации тру�
да Е.И. Лиманский.

В ходе обсуждения было реко�
мендовано администрации ОАО
«ВАСО» с целью повышения пре�
стижности труда в авиационной
промышленности и сокращения
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дефицита персонала более актив�
но проводить работу по совер�
шенствованию организации тру�
да, модернизации производства,
внедрению новых технологичес�
ких процессов и развитию кадро�
вого потенциала. Тем самым
обеспечить ускорение темпов
роста производительности труда
и как следствие – повышение
уровня заработной платы.

Важным стимулом в этой рабо�
те будет служить организация со�
ревнования между коллективами
производственных цехов на ос�
нове технико�экономических по�
казателей.

Сегодня мы считаем, что для
поддержания конкурентоспособ�
ности работников предприятия
на рынке труда профсоюзному
комитету при ведении перего�
ворного процесса с администра�
цией предприятия по принятию
нового коллективного договора
на 2015–2017 годы необходимо
добиваться:

■ установления уровня сред�
ней заработной платы по пред�
приятию выше на 10% уровня
средней заработной платы в ре�
гионе;

■ принятия мер по сокраще�
нию количества работников, по�
лучающих заработную плату на
уровне минимального прожиточ�
ного уровня в регионе.

Для создания информационно�
го поля, в том числе по вопросам,
рассматриваемым на своем засе�
дании, профсоюзный комитет
один раз в неделю производит
рассылку новостных обзоров че�
рез внутрикорпоративную сеть
завода. Такой подход позволяет
более оперативно доводить до
сведения работников информа�
цию о решениях, планах профко�
ма, в том числе касающихся зара�
ботной платы на предприятии.

В настоящее время вопросы,
связанные с заработной платой,
невозможно решать без тесного
сотрудничества с администраци�
ей. И я надеюсь, что меня в этом
поддержит большинство предсе�
дателей первичных профсоюз�
ных организаций. Здесь не
должно быть упорного противо�
стояния.

На своем опыте работы могу от�
метить, что сегодня только благо�
даря тесному сотрудничеству в
рамках социального партнерства

с руководством ОАО «ВАСО» –
генеральным директором Юра�
совым Сергеем Павловичем, ис�
полнительным директором При�
швиным Дмитрием Сергееви�
чем, директором по персоналу
Неведровым Александром Юрь�
евичем мы решаем вопросы, свя�
занные с заработной платой и
многое другое.

Может быть, решаем не так бы�
стро и продуктивно, как бы хоте�
лось, но у нас есть определенные
планы, и самое главное, есть вза�
имопонимание в том, что нынеш�
няя обстановка, в которой мы
живем, трудимся, заставляет нас
работать в этом направлении.

Много еще остается нерешен�
ных проблем по совершенствова�
нию заработной платы. Мы эти
проблемы знаем и постепенно их
реализуем. Но иногда не все за�
висит от нашей настойчивости.
ОАО «ВАСО» – это дочернее
предприятие ОАО «ОАК», поэто�
му бюджет согласовывается и ут�
верждается руководством корпо�
рации, в том числе и годовой
фонд оплаты труда, исходя из ко�
торого планируется повышение
заработной платы на заводе. ❑
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История профсоюза трудящих�
ся авиационной промышленнос�
ти берет свое начало с сентября
1934 года. Именно тогда четвер�
тый пленум ВЦСПС принял ре�
шение о разукрупнении профсо�
юзов. На базе 47 существовав�
ших профсоюзов были созданы в
соответствии с производственно�
территориальным принципом
154 новых профсоюза. Союз ра�
бочих авиаавтотракторной про�
мышленности был разделен на
три отдельных: авиационной, ав�
томобильной и тракторной про�
мышленности.

История профсоюзной органи�
зации Иркутского авиационного
завода, как составной части Рос�
сийского профсоюза трудящихся
авиационной промышленности,
неразрывно связана с историей
становления нашего предприя�
тия. В марте 1932 года Наркома�
том промышленности СССР был

выпущен приказ о строительстве
авиационного завода в Иркутске.
Строительство завода было объ�
явлено Всесоюзной ударной ком�
сомольской стройкой. Это была
первая комсомольская стройка
Восточной Сибири.

Профсоюзную организацию на
стройке завода возглавил П.П.
Тараканов. Работали в три сме�
ны, регулярно проводили суббот�
ники. Несмотря на все труднос�
ти, отсутствие техники и меха�
низмов, завод был построен в
сжатые сроки. В сентябре 1934
года постановлением Совета тру�
да и обороны завод был зачислен
в список действующих. Завод�
скую профсоюзную организа�
цию возглавил В. Титов. Под кон�
троль профсоюзов было взято
бытовое и жилищное строитель�
ство. На реке Стеклянке за Меге�
том был открыт пионерский ла�
герь. В заводском поселке пост�

роены клуб, детский сад, ясли,
поликлиника, больница.

Первый полет первого постро�
енного на заводе самолета И�14
конструкции П.О. Сухого состо�
ялся в феврале 1935 года. Это был
триумф иркутских авиастроите�
лей. Потом точками приложения
сил профсоюзной организации
были стахановское движение, за�
рождение социалистического со�
ревнования, строительство фаб�
рики�кухни и нового Дома куль�
туры, который вступил в строй 
7 ноября 1936 года.

Серьезные испытания выпали
заводчанам в годы Великой Оте�
чественной войны. Тяжелая ра�
бота без праздников и выходных
под лозунгом «Все для фронта,
все для победы»… В таком же ре�
жиме работал заводской профсо�
юзный комитет под руководст�
вом А. Расторгуева, а затем и 
С. Филиппова. Сбор посылок для
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фронта, заготовка дров, посадка
огородов, шефство над госпита�
лями, воскресники по разгрузке
вагонов и сбору металлолома –
все это лежало на плечах профко�
ма. Было организовано дополни�
тельное питание работников,
оказывалась помощь семьям
фронтовиков.

Весь комплекс социальных и
оздоровительных мероприя�
тий серьезно поддержал завод�
чан в годы войны и к тому же

принес заводу победу во Все�
союзном смотре и денежную
премию в размере двух милли�
онов рублей.

В послевоенные годы коллек�
тив завода активно осваивал из�
готовление новых самолетов.
Под контролем заводской проф�
союзной организации были дви�
жение «За коммунистическое от�
ношение к труду», охрана труда и
техника безопасности, охрана
здоровья, жилищно�бытовые во�

просы, ввод новых производст�
венных мощностей, организация
отдыха детей, заводские спарта�
киады, смотры художественной
самодеятельности. Развернулось
жилищное строительство. Всту�
пили в строй стадион, спортив�
ный корпус, бассейн, профилак�
торий, база отдыха «Чайка» на
Байкале, детские оздоровитель�
ный и спортивный лагеря, панси�
онат «Радон» на курорте «Нилова
Пустынь».
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Профсоюзную организацию в
послевоенные годы возглавляли
Д.Б. Чумаченко, А.П. Алексеев,
В.М. Бондарчук, В.Н. Богород�
ский, А.О. Степин, И.И. Рябов.
Десять лет, с 1966 по 1976 год,
председателем профкома изби�
рался В.Н. Пестов. Затем предсе�
дателями профкома избирались
С.Н. Аксенов, А.А. Рожков, А.К.
Чичиков, В.В. Козыкин. Все пред�
седатели профсоюзного комите�
та внесли достойный вклад в ук�

репление авторитета профсоюз�
ной организации, развитие заво�
да. Каждый в свое время успеш�
но направлял работу профсоюз�
ной организации на защиту прав
и интересов работников.

В настоящее время первичная
профсоюзная организация ОАО
«Корпорация «Иркут» насчиты�
вает более 9 тысяч членов проф�
союза. В ее составе 130 цеховых
профсоюзных организаций, де�
вять организаций дочерних пред�

приятий. Действует коллектив�
ный договор, заключенный с ра�
ботодателем на 2014 – 2016 годы.
Средняя заработная плата на
предприятии достигла 43 тысяч
рублей.

В течение последних 16 лет
ежеквартально проводится ин�
дексация тарифных ставок и ок�
ладов на процент инфляции по
РФ. Осуществляется повышение
тарифных ставок, окладов и по�
мимо инфляции, поэтапно, для
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разных категорий работников.
Выплачивается вознаграждение
за выслугу лет, единовременное
вознаграждение по итогам рабо�
ты за год всем работникам. Про�
изводится доплата низкооплачи�
ваемым категориям работников
до прожиточного минимума тру�
доспособного населения Иркут�
ской области. Осуществляются
также все оговоренные колдого�
вором доплаты за условия труда,
работу в ночную смену, совме�
щение профессий, квалифика�
цию и т.д.

Социальный пакет предприя�
тия является одним из лучших в
отрасли. Совместными усилиями
профсоюзной организации и ра�
ботодателя удалось сохранить со�
циальную сферу предприятия.
На благо работников предприя�
тия работают санаторий�профи�
лакторий «Иркут» и пансионат
«Радон» курорта «Нилова Пус�
тынь» на 80 мест каждый. Два
детских оздоровительных лагеря
«Ласточка» и «Чайка» на 470 мест
в смену, база отдыха «Чайка» на
Байкале на 200 мест, зимняя база
отдыха. В ведении предприятия
находится спортивно�оздорови�
тельный центр «Иркут�Зенит», в
составе которого три спортив�
ных зала, бассейн, стадион с дву�
мя футбольными полями, одно из
которых с современным искусст�
венным покрытием, площадки
для тенниса, городков, пляжного
волейбола. В детско�юношеской
спортивной школе «Зенит» зани�
маются более 1200 детей. Ежегод�
но проводится заводская спарта�
киада среди цехов и отделов по 9

видам спорта: футболу, волейбо�
лу, баскетболу, хоккею с мячом,
лыжным гонкам, плаванию, на�
стольному теннису, шахматам и
шашкам. Иркутский авиацион�
ный завод – победитель област�
ного этапа Всероссийского смот�
ра�конкурса на лучшую поста�
новку физкультурно�спортивной
работы.

Дворец культуры им. Ю. Гага�
рина является центром всей
культурной жизни заводского
микрорайона. В 26 творческих
коллективах ДК занимаются бо�
лее 700 взрослых и детей. Библи�
отека насчитывает 3800 читате�
лей. Профком оформляет подпи�
ску на периодические издания,
приобретает литературу. На сце�
не ДК профком организует вы�
ездные спектакли иркутских теа�
тров, концерты Губернаторского
симфонического оркестра, арти�
стов областной филармонии. В
ДК ежегодно проводятся смотры
художественной самодеятельно�
сти и творчества среди подразде�
лений завода, выставки люби�
тельской фотографии, празднич�
ные вечера и профсоюзные кон�
ференции.

На предприятии реализована
программа добровольного меди�
цинского страхования, в соответ�
ствии с которой ежегодно более
1100 работников проходят курс
санаторно�курортного лечения.
Действует корпоративная про�
грамма формирования негосу�
дарственного пенсионного обес�
печения.

Завод полностью обеспечивает
работников путевками в детские

оздоровительные лагеря. 1200 де�
тей ежегодно летом получают за�
ряд бодрости и здоровья. За по�
следние годы в лагерях построе�
ны новые жилые корпуса и мед�
пункты.

Большая работа проводится
профкомом совместно с Советом
молодежи завода.

В этом году проведен уже тре�
тий молодежный профсоюзный
форум «Молодежь! Профсоюз!
Будущее!», на котором молодые
члены профсоюза постигают ос�
новы профсоюзного строитель�
ства, учатся работать в команде,
искусству убеждения, готовят и
воплощают в жизнь социальные
проекты. В результате по итогам
выборной компании в цеховых
профсоюзных организациях в
составы ряда цехкомов избраны
участники форумов. В активе
профсоюзных организаций кон�
курсы профессионального мас�
терства, как среди рабочих про�
фессий, так и среди ИТР.

Поддерживает профсоюз Со�
вет молодежи и в проведении
творческих и интеллектуальных
конкурсов, спортивных меро�
приятий.

На высоком организационном
уровне проходят ежегодные ту�
ристические слеты.

Заметно из года в год растет
сложность заданий по ориенти�
рованию и туристическим дис�
циплинам, растет и уровень уча�
стников. Команда�победительни�
ца участвует в открытом турслете
Улан�Удэнского авиационного
завода и всегда попадает в число
лидеров.
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Оказывает профком помощь и
поддержку в работе Совету вете�
ранов завода. До 6 среднемесяч�
ных заработных плат при выходе
на пенсию, ежеквартальные вы�
платы, оказание помощи и под�
держки в трудную минуту, позд�
равление с юбилейными датами –
все это имеет важное значение для
заводчан, находящихся на заслу�
женном отдыхе.

Все члены профсоюзной орга�
низации застрахованы от несча�
стного случая в страховой компа�
нии «Согласие». Ежегодно до 300
человек получают страховые вы�
платы. Более 6 тысяч новогодних
подарков вручается детям членов
профсоюза.

Кроме этого осуществляются
шефство над детским домом № 1,
тесные связи со школами завод�
ского микрорайона, организуют�
ся красочные празднования Дня
Победы, Дня Воздушного Флота,
Нового года.

Как и в прежние годы, жизнь за�
водской профсоюзной организа�
ции насыщена и многогранна.
Профсоюзный комитет считает
важным заниматься всеми про�
блемами, с которыми приходится
сталкиваться членам профсоюза.
При этом главным остается защи�
та экономических интересов тру�
дящихся, контроль за обеспече�
нием безопасных условий труда.

За последние десятилетия в ра�
боте профсоюза произошли зна�
чительные изменения. Меняется
общество, его менталитет и со�
знание в ходе формирования в
стране капиталистических отно�
шений. Наш Профавиа в целом и
заводская профсоюзная органи�
зация в частности сумели не
только не растерять опыт рабо�
ты прошлых времен, но и нарас�
тить его с учетом изменившихся
условий.

Взаимоотношения с работода�
телем стали более конструктив�
ными. Значительно повысилось
значение коллективного догово�
ра. Мы добились практически
полного его выполнения работо�
дателем. Повысили свою значи�
мость Отраслевое и корпоратив�
ные соглашения, заключаемые
ЦК профсоюза с объединением
работодателей и руководством
Объединенной авиастроитель�
ной корпорацией. Мы научились
решать проблемы работников, не
прибегая к крайним мерам.

Значительно расширилось ин�
формационное пространство. Се�
годня мы задействуем в своей ра�

боте страницы журнала «Профа�
виа», газет «Солидарность»,
«Единство профсоюзов», «Иркут�
ский авиастроитель», внутренне�
го и внешнего сайтов информаци�
онной сети. Расширились формы
профсоюзной учебы. Увеличи�
лось число молодых членов проф�
союзов, включенных в работу це�
ховых организаций. Все это поз�
воляет нам, оглядываясь на про�
шедшие 80 лет, с уверенностью
смотреть в будущее.

Легкой жизни профсоюзу в
ближайшее время не предвидит�
ся. Необходимы новые шаги по
дальнейшему повышению опла�
ты труда. Минимальный размер
оплаты труда не может быть
меньше прожиточного миниму�
ма. Потребуются коллективные
действия, направленные против
попыток правительства внести
изменения в Трудовой кодекс
РФ, направленные на ущемление
прав работников. Пора, наконец,
поставить точку непрекращаю�
щимся реформам пенсионного
обеспечения, которые не добав�
ляют уверенности будущим пен�
сионерам. Нужны реальные льго�
ты и гарантии трудящимся, про�
живающим в регионах Сибири и
Крайнего Севера. Необходимы
совместные шаги профсоюза и
работодателей по обеспечению
устойчивого роста авиационной
отрасли.

Сегодня ИАЗ по праву входит в
число лидеров отечественного авиа�

строения. Впереди у завода – ста�
бильная загрузка на годы вперед.

Для работников предприятия,
членов их семей – это стабиль�
ный доход, уверенность в завт�
рашнем дне. И это не дар небес, а
результат усилий многих поколе�
ний заводчан, которые своим до�
бросовестным трудом создавали
имидж предприятию, нашей про�
дукции. Сегодня мы – признан�
ные участники мирового авиаст�
роения. Нам доверяет руководст�
во страны, с нами считаются кон�
куренты. Это накладывает допол�
нительную ответственность на
руководство предприятия, пер�
вичную профсоюзную организа�
цию за принимаемые управлен�
ческие решения, за работу с тру�
довым коллективом, за выполне�
нием принятых на себя обяза�
тельств.

В этот юбилейный год и нака�
нуне года грядущего мы, иркутя�
не, желаем всем членам профсо�
юза в полной мере использовать
единство и солидарность в борь�
бе за свои законные права и ин�
тересы, за улучшение своего по�
ложения. Крепкого вам здоро�
вья, семейного благополучия,
доброго отношения со стороны
родных и близких, счастья и
удачи! ❑

А.П. Зуев,
председатель первичной 

профсоюзной организации 
ОАО «Корпорация «Иркут»
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Зачем профсоюзная организация
КУЛЗа «ушла в науку»

Своеобразной площадкой вы�
явления лидеров стала для проф�
союзной организации Каменск�
Уральского литейного завода мо�
лодежная научно�практическая
конференция. Форум прошел на
днях в заводском музее.

Свои работы представили 15
заводчан. Их оценивала компе�
тентная комиссия из главных
специалистов и руководителей
предприятия. Кроме того, в ко�
миссию входила и председатель
первичной профсоюзной орга�
низации Александра Виногра�
дова, сама имеющая техничес�
кое образование. Однако, уча�
ствуя в «научно�практических
заседаниях», она пыталась ре�
шить, скорее, социальные зада�
чи и одновременно дать молоде�
жи стимул для технического
мышления и творчества. В част�
ности – повысить категорию
или разряд (а значит, и зарпла�
ту) лучшим докладчикам. Такое
предложение она подала в ходе
работы комиссии.

Среди конкурсантов были то�
карь, мастер, инженеры и даже
начинающие начальники бюро,
многие являются членами проф�
союза. Несколько месяцев гото�
вилась к форуму целая семья, –
супруги Сапоговы выступили
каждый со своим докладом. Вяче�
слав, работающий токарем в ме�
ханическом цехе, объяснил и
продемонстрировал на экране
преимущества современного то�
карного автомата с программным

управлением для серийного изго�
товления авиационных деталей.
Он хотел бы видеть такой станок
в своем механосборочном цехе.
Мечтает обновить технический
парк своего модельного цеха и
его супруга Юлия, инженер�тех�
нолог. Она представила аудито�
рии передовой обрабатывающий
центр, который предлагает при�
обрести для производства.

Предметом изучения стали и
целые структурные подразделе�
ния КУЛЗа. Например, инженер�
технолог Михаил Узких (предсе�
датель заводского совета моло�
дых специалистов, ставший не�
посредственным организатором
конференции) рассмотрел ших�
товое производство в металлоке�
рамике чугунолитейного цеха с
точки зрения экологии, охраны
труда и здоровья. А инженер�тех�
нолог Владимир Чванов показал
свое видение модернизации уча�
стка химобработки сплавов в це�
хе цветного литья.

– На таких мероприятиях, как
верно подметил технический ди�
ректор Вячеслав Русаков, ребята
открываются с творческой сторо�
ны. Для завода здесь важно уви�
деть кадровый резерв, как и для
профсоюзной организации, –
прокомментировала событие
председатель ППО КУЛЗа Алек�
сандра Виноградова. – Нужны
мыслящие неравнодушные люди.
Для меня важно еще посмотреть,
кто какой оратор, владеет ли ау�
диторией?

Стоит отметить также, что воз�
рождением совета молодежи на
литейном заводе после тяжелых
90�х годов занималась именно
профсоюзная организация, по�
давшая идею создания совета мо�
лодых специалистов. Этими во�
просами занималась тогда Елена
Двинских, возглавлявшая в 2001
году комиссию профкома по ра�
боте с молодежью. Сегодня она
заместитель А. Виноградовой и
работает начальником техбюро
модельного цеха. К слову, на на�
учно�практической конферен�
ции зампредседателя профкома
выступила руководителем до�
кладчицы Юлии Сапоговой. И
это вполне закономерно: поиск
нового, желание изменить к луч�
шему окружающую среду – все�
гда были и будут свойственные
профсоюзным активистам. ❑

Юнона Каталевская,
ответственная за информработу

ППО ОАО КУЛЗ
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В конце ноября молодые рабочие и специалисты
Иркутского авиационного завода приняли участие в
традиционной научноDпрактической конференции «Молодежь.
Проекты. Идеи». Вот уже четвертый год НПК – детище совета молодежи
ИАЗ – собирает на одной площадке молодое поколение инженеров и
руководителей предприятия.

Для того чтобы принять учас�
тие в мероприятии, приходится
постараться: изложить свой про�
ект на бумаге, непременно опи�
сать практическое применение
своей идеи, ее ценность, эконо�
мическую выгоду для предприя�
тия и представить его широкой
публике. Этот уникальный
трамплин, позволяющий проде�
монстрировать экспертам свою
идею и получить добро на про�
движение проекта или дельные
советы по его доработке от веду�
щих специалистов и руководите�
лей предприятия, ежегодно ис�
пользуют десятки молодых спе�
циалистов ИАЗ. В этом году на
конференции было представлено
22 работы, перед заинтересован�
ными слушателями, среди кото�
рых были как работники завода,
так и студенты ИрГТУ, выступи�
ли 29 докладчиков.

– Радует, что есть такие ини�
циативные ребята, которые ви�
дят во всех производственных на�
правлениях возможности для со�
вершенствования процессов, –
отметил в своем приветственном
слове директор по управлению
персоналом ИАЗ, обращаясь к
участникам конференции. – Ра�
бота, которую вы ведете, создавая
эти проекты, находя время, пре�
одолевая рутину и огромную за�
нятость, очень важная и нужная.
Нельзя жить только задачами од�
ного дня, одного месяца, надо ви�
деть перспективы! Прекрасно,
что вы их видите, и это в ваших
работах самое ценное.

Подготовка производства –
один из важнейших этапов в лю�
бом подразделении завода, пер�
вая и самая важная ступенька на
пути к цели. По многим направ�
лениям технология подготовки

не менялась годами. И сегодня
она требует перезагрузки.

В секции «Подготовка произ�
водства» было представлено 7 до�
кладов. Лучшим среди них был
признан доклад инженеров�про�
граммистов завода «Запуск при/
ложений, разработанных на
Clipper, на современных плат/
формах». По расчетам специали�
стов отдела системно�техничес�
кого обеспечения, срок окупае�
мости решения по перекомпиля�
ции DOS�программ составляет 
12 месяцев, а экономический эф�
фект – 17 178 492 руб.

На тему усовершенствования
производственных процессов
было представлено 5 докладов.
Победу одержал проект «Разра/
ботка процедуры оформления и
согласования акта расследова/
ния причин поломки инструмен/
та в электронном виде». Авторы
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проекта предложили создать еди�
ный модуль базы наладок инстру�
мента «БНИ�АКТ», который поз�
волит оформлять необходимый
документ в электронном виде. Это
приведет к ускорению процесса
оформления и согласования ак�
тов, даст возможность автомати�
ческого сбора данных и система�
тизации причин поломок инстру�
мента и, как следствие – их со�
кращение. После небольшой до�
работки, устранения недочетов,
система может и должна работать
на производстве – таким стало
решение экспертной комиссии.

Любой проект или начинание
нуждается в грамотном управле�

нии и финансовой поддержке.
Поэтому секция «Экономика и
менеджмент» в актуальности ни�
сколько не уступала другим на�
правлениям конференции.

На суд экспертной комиссии и
слушателей было представлено 7
проектов молодых специалистов
предприятия. Выше всех была
оценена работа экономистов за�
вода, которые произвели впечат�
ление сразу, как только вышли на
сцену: грамотной, уверенной ре�
чью, хорошо оформленной пре�
зентацией. Тема их проекта –
«Организация закупочной дея/
тельности в соответствии с тре/
бованиями Федерального зако/

на 223/Ф3». Первым этапом на
пути к решению проблем, свя�
занных с закупками, экономисты
считают создание специального
отдела. Они твердо убеждены,
что «четко построенная и пра�
вильно организованная закупоч�
ная деятельность на предприятии
имеет очень важное значение для
функционирования и развития
организации в целом». Отвечая
на вопросы слушателей, молодые
специалисты также достойно ар�
гументировали свою позицию.

*  *  *
Большинство представленных

на конференции проектов уже ус�
пешно реализуются в подразделе�
ниях завода. Остальным еще толь�
ко предстоит пройти трудный путь
внедрения. Стоит отметить, что
выступление на конференции да�
ется не просто, не все проходит
гладко, нужно достойно ответить
на вопросы экспертов и слушате�
лей, выдержать критику… Но мо�
лодые инженеры уверены: истина
любит критику, от нее она только
выигрывает! Они не перестают
мечтать, трудиться и искать пути
решения насущных проблем. ❑

Марина Киселева,
Ирина Пахалуева

Фото Елены Даниловой
г. Иркутск
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Перспективы развития пред�
приятия, новый заводской кон�
курс рационализаторов и многое
другое обсудили на X информа�
ционном слете молодежи ОАО
«ЛЕПСЕ».

15 ноября на базе санатория
«Митино» генеральный директор
ОАО «ЛЕПСЕ», председатель ки�
ровского отделения Союза ма�
шиностроителей России Г.А.Ма�
маев ответил на вопросы завод�
ской молодежи. Участие в слете
также приняли заместители ге�
нерального директора, председа�
тель заводского профсоюзного

комитета Т.Б.Мальцева и предсе�
датель совета молодежи О.А.Бур�
ганская.

Производство, кадровая, моло�
дежная и информационная поли�
тика, финансы и рабочий про�
цесс – все это волнует молодых
специалистов. Решения по мно�
гим вопросам генеральный ди�
ректор принимал сразу на слете.

Обсуждая тему производства,
Геннадий Александрович сказал,
что модернизация идет по наме�
ченному плану. Вслед за механо�
обрабатывающим реконструк�
ция ожидает инструментальное

производство. Внутри завода по�
явится ряд новых конкурсов.На�
пример, «Лучший рационализа�
тор» будет приурочен к Дню изо�
бретателя и рационализатора. Он
будет проводиться ежегодно.

Касаясь кадровых вопросов, в
частности молодежной полити�
ки, генеральный директор отме�
тил, что стажировки и обмен
опытом с другими машинострои�
тельными предприятиями будут и
дальше практиковаться на заводе.
Повышение квалификации –
важнейшая составляющая эффек�
тивности работы специалиста. 
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Кроме того, председателю совета
молодежи поручено организо�
вать совещание, на котором об�
судят дополнительные меры
привлечения и закрепления на
производстве молодых специа�
листов.

Решено внести коррективы в
заводскую информационную по�
литику. В эфире радио в скором
времени появится как минимум
одна новая передача – молодеж�
ный дайджест.

Также был рассмотрен ряд бы�
товых и жилищных проблем.
Например, согласовать работу в
выходные дни и праздники те�
перь станет проще. По просьбе
молодых специалистов в столо�
вую «Рабочий завтрак» приоб�
ретут аппаратуру для проведе�
ния корпоративных вечеров.
Упомянув молодежный ком�
плекс, Г.А. Мамаев сообщил, что
готова к сдаче еще одна кварти�
ра. В этом году «под ключ»были
сданы уже семь квартир. Воз�
можность компенсации затрат
на транспорт будет рассмотрена
экономическим управлением
предприятия. Все более актуаль�
ная проблема нехватки парко�
вочных мест около завода будет
решаться совместно с городской
администрацией.

По�семейному сердечным бы�
ло напутственное слово Тамары
Борисовны Мальцевой. Проф�
союз всегда стоял на защите ин�
тересов работников предприя�
тия. И сейчас молодежь знает –
к Тамаре Борисовне можно
прийти за помощью, как по ра�

бочим вопросам, так и по лич�
ным.

Совет молодежи презентовал от�
четы о своей деятельности: каж�
дый сектор рассказал о проделан�
ной работе и своих идеях. Затем ак�
тив совета провел тренинг «Пять
вопросов для молодежи» и совме�
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стно с агентством «Фейерверк»
подготовил развлекательную про�
грамму и дискотеку. Так, молодые
специалисты поменялись местами
с генеральным директором: им са�
мим пришлось отвечать на вопро�
сы, касающиеся всех сфер жизни
завода. Развлекательная часть поз�

волила молодежи познакомиться и
вместе весело отдохнуть.

Судя по отзывам, возможность
задать свой вопрос руководству
предприятия очень важна для мо�
лодых специалистов. В свою оче�
редь, генеральный директор все�
гда готов к конструктивному диа�

логу. В конце своего выступления
Г.А. Мамаев сказал: 

– Все, что обсудили сегодня,
будет реализовано в ближайшем
будущем. Главное, мы с вами –
команда единомышленников,
значит, со всем справимся. ❑

Пресс�центр ОАО «ЛЕПСЕ»
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История любого предприятия
складывается из судеб его ра�
ботников. Но для каждого на�
ступает время, когда приходит�
ся расставаться с привычным
ритмом жизни и выходить на за�
служенный отдых. Для того что�
бы не рвалась связующая нить с
прежней жизнью, со ставшим
вторым домом родным предпри�
ятием, и создаются ветеранские
организации.

В октябре 1964 года на Сара�
пульском электрогенераторном
заводе был создан Совет ветера�
нов войны. В ноябре 1983 года он
был реорганизован в объединен�
ный Совет ветеранов партии,
комсомола, войны и труда. Еще
через девять лет ветеранская ор�
ганизация объединилась с проф�
союзной организацией пенсио�
неров ЭГЗ и стала называться
Общественной организацией ве�
теранов войны, труда, Вооружен�
ных Сил и правоохранительных
органов, возглавил которую (и по
сей день возглавляет) Александр
Иванович Новиков.

Актив ветеранской организа�
ции, на учете в которой состоит
3038 человек – это уникальные
люди. Они не потеряли точку
опоры, расставшись с родным
предприятием, живут полно�
кровной общественной жизнью.
Помогают адаптироваться в этой
«новой» жизни другим. Поддер�
живают тех, кто нуждается в по�
мощи, кто в силу жизненных об�
стоятельств остался один.

А ветеранам, в свою очередь,
помогает завод. В последние де�
сять лет выработаны новые, бо�
лее весомые правила взаимоот�
ношений Совета ветеранов и ру�
ководства предприятия, которые
строятся на основе планов совме�
стной работы. И в бюджете заво�
да ежегодно закладываются
средства на поддержку завод�
ских пенсионеров. В нынешнем
году, например, правление ОАО
«СЭГЗ» утвердило смету расхо�
дов ветеранской организации в
размере более 1,4 млн. рублей.

Ветеранская организация Са�
рапульского электрогенератор�

Чтоб не рвалась
СВЯЗУЮЩАЯ НИТЬ

Совет ветеранов ОАО «СЭГЗ»



ного завода на протяжении мно�
гих лет занимает призовые места
в городских и республиканских
смотрах�конкурсах ветеранских
организаций, неоднократно на�
граждалась дипломами, почетны�
ми грамотами. Но главное – это
то, что она нужна людям, что она
стала продолжением завода для
тех, кто на предприятии уже не
работает. Людям ведь очень важ�
но знать, ощущать, что их по�
мнят, о них заботятся.

Большим праздником в Доме
культуры «Заря» стал 50�летний
юбилей ветеранской организа�
ции электрогенераторного заво�
да. Поздравить сарапульских ве�

теранов приехали заместитель
председателя правительства Уд�
муртии Андрей Сивцов, зачитав�
ший поздравление от главы рес�
публики Александра Соловьева.
Добрые слова услышали ветера�
ны от генерального директора
ЭГЗ Сергея Мусинова. Знаковым
событием юбилейного вечера
стало подписание декларации о
совместной деятельности завода
и ветеранской организации сро�
ком на 5 лет. Такой документ раз�
работан и подписан впервые.

Юбиляров поздравили руково�
дители администрации г. Сарапу�
ла и городской Думы, председате�
ли советов ветеранов республики

и города. Председатель ППО ОАО
СЭГЗ Сергей Коротков зачитал
поздравление от председателя
Профавиа Н.К. Соловьева и пода�
рил от профкома компьютер.
Председатель республиканского
Совета ветеранов Геннадий Крю�
ков, говоря о значимой роли вете�
ранской организации СЭГЗ, заме�
тил, «что в Удмуртии нет равных
по организации патриотического
воспитания молодежи». Что после
этого скажешь? Только одно: так
держать, ветераны ЭГЗ! ❑

Ольга Калинина
Фото К. Мальковой, М.Хаканиной,

г. Сарапул

w w w . p r o f a v i a . r u В Е С Т Н И К  П Р О Ф А В И А  № 5 ( 3 2 )

З
А

 П
Р

О
Х

О
Д

Н
О

Й

ПОД КРЫЛОМ ПРОФСОЮЗА

43

ВоенноDспортивную игру «Зарница в детском саду» проводят Совет воинов запаса и Совет ветеранов ЭГЗ

Участники войны на встрече с детьми 

в детском заезде заводского санаторияDпрофилактория «Озон»

Вручение Почетной грамоты 

Сергею Короткову



В ноябре состоялась четвертая
по счету игра КВН между коман�
дами молодежной организации
ОАО «Машиностроительный за�
вод имени М.И. Калинина» и под�
шефной школы №138.

О пользе хорошего настроения
и веселого смеха знают даже де�
ти. Один известный афоризм гла�
сит: меньше хмурься – больше
увидишь. А так как две команды
находчивых ребят хмуриться и
не собирались, то зрителям дей�
ствительно было на что посмот�
реть. Ну, скажем, где бы вам при�
шлось еще увидеть смелый танец
школьных учительниц? Или
стать свидетелем поцелуя, спаса�
ющего жизнь? Этим вечером шу�
тили талантливо, даже на грани
фола – так, что строгому жюри
было тесно в рамках пятибалль�
ной системы и хотелось все вре�
мя повысить оценку хотя бы еще
на один балл!

Прямо скажем, тема встречи
КВНщиков ко всякого рода недет�
ским шалостям очень располагала –

«Культура вредных привычек».
«Палитра» – так назвали себя за�
водчане, а учительская команда
озвучила в качестве названия пер�
вую часть фразы «По локоть в ме�
ле»…и по уши в тетрадях». Необ�
ходимое ускорение командам
придали ведущие юмористичес�
кого шоу учитель русского языка
и литературы Ирина Баженова и
инженер�программист отдела 371,
член профкома ОАО «МЗиК», от�
ветственный за шефскую работу,
Иван Коромыслов.

В первом же конкурсе «Визит�
ная карточка» участники заявили
о себе весьма амбициозно: педа�
гоги пустили в ход самое мощное
оружие – женское очарование,
а молодежь МЗиКа продемонст�
рировала «рабочий характер» в
борьбе с вредными привычками.
В самом сложном конкурсе «Раз�
минка» обе команды держались
очень уверенно и в равной степе�
ни остроумно, за что и заработа�
ли одинаковое количество бал�
лов. А вот в следующем испыта�

нии «Озвучка», где требовалось
наложить новый авторский текст
на кадры из старых кинофиль�
мов, калининцы проявили неза�
урядный артистизм и выдумку.
По их версии главный герой
фильма «Берегись автомобиля»,
которого играет Иннокентий
Смоктуновский, стал диким мед�
ведем, попавшим в капкан. А заго�
ворил он голосом одного из участ�
ников команды «Палитра», кото�
рый доступно перевел текст с мед�
вежьего на русский. Команда «По
локоть в меле» озвучила другие
кинокадры, но ограничилась
лишь музыкальной версией – хо�
тя и оригинальной.

Умение вжиться в ситуацию по�
требовалось от капитанов команд
психолога Алены Мацуковой и ин�
женера�технолога Антона Пря�
ничникова в следующем лидер�
ском конкурсе. Трудность заклю�
чалась в том, что перевоплощаться
предстояло не в одиночку, а с парт�
нером из числа команды соперни�
ков. Импровизация чистой воды!
Но обе пары справились с задани�
ем блестяще. Созданные на сцене
образы сотрудника полиции, вра�
ча, алкоголика и наркомана полу�
чились более чем убедительными.
Забегая вперед, скажем, что за ар�
тистический талант, проявленный
в конкурсе капитанов, отдельной
наградой жюри были отмечены А.
Пряничников и учитель началь�
ных классов Анна Жбанкова. Для
Ани это первый КВНовский опыт,
но она покорила сердца зрителей
своей непосредственностью и не�
подражаемой пластикой.

Музыкальный конкурс в трак�
товке команды педагогов получил�
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Участники игры КВН

Танцевальный ансамбль «Анастасия»



ся гораздо более многогранным,
ведь девушки не только исполнили
песню на заданную тему, но подго�
товили и продемонстрировали ви�
деоролик «Не будь баба дурой, за�
нимайся физкультурой». Видеока�
дры содержали «запрещенные»
методы релаксации, что не могло
не удивить директора школы и
члена жюри КВН Зою Николаевну
Лузину. В этот вечер она открыла в
своих сотрудниках еще не познан�
ные стороны их творческой ода�
ренности. Не отстали от учителей
и заводчане, которые представили
рэп�текстовку собственного сочи�
нения, призывающую «не брать за
обычай культуру вредных привы�
чек».

Конкурс «Домашнее задание» по
традиции подытожил все выступле�
ния. К подготовке ДЗ обе команды
подошли по�разному. «Палитра» ре�
шила поискать корень вредных при�
вычек в школьных реалиях, вдохно�
вившись сериалом «Физрук» и со�
здав пародию на него. А педагоги
вспомнили о приближающемся все�
ми любимом новогоднем празднике
и о связанных с ним отнюдь не по�
лезных привычках.

И вот момент истины. Для подве�
дения итогов обе команды подня�
лись на сцену. Председатель жюри,
директор школы в 1992–2007 го�
дах, ныне учитель русского языка и
литературы Любовь Михайловна
Ершова, обращаясь к участникам

игры, не сдерживала переполняв�
ших ее эмоций:

– Мне хотелось бы каждому из
вас вручить отдельный приз за сме�
лость, за артистичность, за подарен�
ное прекрасное настроение, – ска�
зала она. – Приятно видеть, как
расцветают ваши таланты, как со�
вершенствуется чувство юмора.
Это было интересно! В сегодняш�
нем конкурсе каждая из команд на�
брала равное количество баллов –
по 173. Победила дружба!

Такой финал явно порадовал и са�
мих участников, и болельщиков, ко�
торые, объединившись, дружно
скандировали: «Мо�лод�цы!». Осо�
бое мнение жюри представила пред�
седатель профкома ОАО «МЗиК»
Марина Сергеевна Никитина:

– Огромное спасибо за игру, –
поблагодарила она. – В какой�то
момент было ощущение, что от
смеха мышцы лица сведет спазм,
но мы выдержали натиск вашего
искрометного юмора. Заметно, что
заводчане и педагоги добросовест�
но сделали работу над ошибками
предыдущей игры. Приятно видеть
среди участников новые молодые
лица. А теперь подарки от ППО
ОАО «МЗиК» – на сцену!

КВНщики на память об этой
встрече получили цветы и красные
зонты с фирменным логотипом
«ЗиК» и «Профавиа». В качестве
бонуса Марина Сергеевна презен�
товала капитанам команд свой по�

этический сборник «Мироощуще�
ние». Удивительно, но игра КВН
пролетела на одном дыхании, оста�
вив впечатление отличного празд�
ника. Уже при выходе из актового
зала мы поинтересовались у одного
из организаторов команды «Палит�
ра», инженера�конструктора отде�
ла 33 Евгения Пасхина, как он оце�
нивает нынешний уровень выступ�
ления заводчан. «Думаю, что за че�
тыре года наша команда заметно
подросла, – ответил Евгений, – и в
плане актуальности шуток, и в мас�
терстве их исполнения. С каждым
годом игра становится интереснее».
«Невозможно жить одним произ�
водством, – дополнил своего колле�
гу Антон Пряничников. – Творче�
ство, юмор, креативные решения
помогают избежать рутины, испы�
тать бурю эмоций. Это здорово!».

Добавим, что за время участия
в КВН учителя и производствен�
ники стали настоящими друзья�
ми. Каждая их встреча дарит ра�
дость не только им самим, но и
множеству зрителей и поклонни�
ков этой нестареющей игры.
Спасибо за позитив! ❑

Марина Чапина,
корреспондент газеты 

«Калининец», член комиссии
профкома по информационной

работе
Фото А. Силина
г. Екатеринбург
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«Вместе мы сильнее!» – этот
лозунг сопровождает все юбилей�
ные мероприятия, проводимые
Пермской территориальной орга�
низацией Профавиа в 2014 году.
Но недавно эти слова приобрели
особое значение. Работники пред�
приятий вместе со своими семья�
ми собрались в одном зале, чтобы
выйти на старт и показать семей�
ную сплоченность и силу.

Соревнования «Папа, мама, я –
спортивная семья!», проводимые
Пермским Советом Роспрофавиа
в преддверии Дня матери, собра�
ли 23 семьи, среди которых были
как полные, так и неполные се�
мьи. При входе в зал участников
встречал талисман Профавиа –
Авиошка. Он знакомился с 
маленькими спортсменами и 

СЕМЕЙНЫЕ СТАРТЫ ПО:ПЕРМСКИСЕМЕЙНЫЕ СТАРТЫ ПО:ПЕРМСКИ



поднимал настроение всем при�
сутствующим.

На параде спортивные семьи
приветствовали председатель
территориальной организации
С.М. Тулупов и его заместитель,
председатель ППО «СТАР�ИН�
КАР» Б.Д. Красноперов. Спор�
тивный дух участникам еще бо�
лее поднял образцовый цирковой
коллектив «Грация», чьи воспи�
танники исполнили номер на
вольно стоящей лестнице.

Каждой семье предстояло
пройти различные испытания:
«кольцеброс», прыжки в длину с
места, взрослым особенно непро�
сто было справиться с препятст�
виями в комбинированной эста�
фете. Но, пожалуй, больше всего
переживаний вызвала семейная
«беговая дорожка», на которой
скорость и эмоции зашкаливали.
К моменту завершения соревно�
ваний все виды состязаний были
пройдены, и участники успели

побывать и в роли соревнующих�
ся, и в роли болельщиков.

Пока оргкомитет подводил ито�
ги, желающие приняли участие во
внеконкурсных турнирах для мам
и пап, дети собирали пазлы с лого�
типом одной из профорганиза�
ций, рисовали подарки своим ма�
мам к предстоящему празднику.
По сложившейся за несколько лет
традиции, дети и взрослые приня�
ли участие в перетягивании кана�
та. Но все это было в ожидании
главного события – награждения
призеров и победителей. Награж�
дать участников также вышли
Авиошка и С.М. Тулупов.

В результате среди награжден�
ных оказались представители
практически всех первичных
профсоюзных организаций
Пермского Совета Роспрофавиа.

Семейные старты территори�
альная организация Профавиа
проводит в четвертый раз. Это
стало хорошей традицией, кото�
рую необходимо поддерживать.
Каждый год организаторы анали�
зируют все нюансы мероприя�

тия, стараясь учесть их при про�
ведении соревнований на следу�
ющий год. И каждый раз участ�
никам гарантируются яркие по�
ложительные эмоции и огромная
ценность семейной жизни –
опыт веселого объединяющего
общесемейного досуга. ❑

У.В. Крапивина,
ведущий специалист Пермского

Совета Роспрофавиа
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«Круто ты попал в профсоюз!»
– распевала в пятницу вечером на
сцене профсоюзного санатория
«Ливадия» одна из 15�ти агитбри�
гад, приехавших с разных концов
Татарстана в Казань на V респуб�
ликанский конкурс профсоюзных
агитбригад. Конкурс традиционно
проводит в это время Федерация
профсоюзов РТ.

Пятнадцать агитбригад – это
пока рекордное количество уча�
стников для мероприятия. Мото�
ростроители и энергетики, нефтя�
ники и педагоги, а еще химики,
медики, работники оборонных от�
раслей, студенты, школьники –
таким был состав участников
этих соревнований. Так что пер�
вый свой маленький юбилей са�
мый профсоюзный конкурс от�
метил с размахом.

Почему этот конкурс достоин
называться самым профсоюзным,
думается, объяснять не надо: ведь
его название говорит само за себя.
Профсоюзная агитбригада просто
обязана заставить тебя вступить в
профсоюз, если, конечно, ты еще
не в нем. Ведь «все, что тебя каса�
ется, профсоюзом решается» (это
уже из выступления другой агит�
бригады).

Способов убеждения вступить
в профсоюз было достаточно:
декламации, песни, лозунги, тан�
цы, инсценировки и даже карти�
ны Леонардо да Винчи и русских
передвижников.

О преимуществах профсоюз�
ного членства говорили прозой и
стихами, с прищепками в носу и
тортом на лице, на деревенской
дискотеке и на брачном ложе.

Каким агитбригадам удалось
быть наиболее убедительными в
своих выступлениях, – пришлось
решать жюри под председательст�
вом лидера профсоюзов Татарста�
на Татьяны Водопьяновой. Можно
понять, как трудно давалось реше�
ние судьям, тем приятнее и почет�
ней второе место, завоеванное
представителями нашего профсо�
юза – агитбригадой ОАО «Казан�
ское моторостроительное произ�
водственное объединение».

Успехов вам, агитбригады! ❑
В.Е. Ягин,

Татарский реском профсоюза
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ИИ  ССТТИИХХААММИИ!!
АГИТИРОВАТЬ И ПРОЗОЙ,



В канун
праздни�
ка «День
матери»
на Зеле�
нодоль�
ском ма�
шиностро�
ительном за�
воде – филиал
ОАО «Казанское моторострои�
тельное производственное объ�
единение» был проведен заме�
чательный смотр�конкурс «Луч�
шая хозяюшка». Он прохо�
дил по двум номинаци�
ям: кулинария ( вы�
печка) и консер�
вирование. В
нем приняли
участие более
тридцати чело�
век. 

М е р о п р и я т и е
открыли представи�

тель от администрации –
заместитель директора
В.Е Алексеев и председа�
тель первичной профсо�
юзной организации С.И.
Чугунова. После позд�

р а в л е н и й
в с е

участни�
ки и присутст�
вующие гости
начали дегуста�
цию необыкно�

венной красоты
лакомств и уго�

щений. Такому изо�

билию на столах мог бы позави�
довать каждый!

Попробовать все было невоз�
можно, а выбрать лучшее – еще
труднее. Все было очень вкусно и
красиво, но конкурс есть кон�
курс. Победители были опреде�
лены и, конечно же, награждены
замечательными призами. Ог�
ромное спасибо С.И. Чугуновой
за организацию такого замеча�
тельного мероприятия и празд�
ника. ❑

Группа участников конкурса
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Лучшая мама –
лучшая хозяюшка

ВВТТООРРООММ

В ноябре в учебном центре
Московского областного объе�
динения профсоюзов состоя�
лось торжественное заседание
профсоюзного актива, на кото�
ром были подведены итоги XX
областной профсоюзной спарта�
киады.

В текущем году представители
профсоюзных организаций со�

стязались в соревнованиях по 9
видам спорта.

Заслуженные награды были
вручены областным и первичным
профсоюзным организациям,
лучшим спортсменам, тренерам
и профсоюзным активистам.

В общем зачете Московская
областная организация Россий�
ского профсоюза трудящихся

авиационной промышленности
заняла почетное второе место, а
профсоюзная организация
ФКП ГК НИПАС стала победи�
телем среди первичных профсо�
юзных организаций Москов�
ской области. ❑

В.Л. Шевелев,
заместитель председателя 

Мособлпрофавиа

ННАА  
ППООЧЧЕЕТТННООММ  
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2015 год ста�
нет годом Зеле�

ной Деревянной
Козы. Зеленая Де�

ревянная Коза начнет
править этим годом 19

февраля 2015 года в тот мо�
мент, когда наступит первое

Новолуние в период нахожде�
ния Луны под знаком Водолея.

Общий гороскоп на 2015 год
Коза, согласно восточному го�

роскопу, в 2015 году внесет глу�
бокие перемены в каждую из
сфер человеческой жизни. И хо�
тя эти перемены могут стать по�
зитивными, на Вас будут дейст�
вовать такие факторы, как не�
предсказуемость, вспыльчивость
и упертость, так как именно та�
кие характеристики присущи
покровительнице 2015 года –
Козе. Однако каждый человек,
который хочет внести в свою
жизнь новизну, возможно даже
полностью изменить уклад своей
жизни, получит в этом периоде
немало интересных предложе�
ний и возможностей.

Астрологический прогноз на
2015 год не советует строить ка�
кие�либо глобальные планы, по�
тому что в год Козы это дело не
только бесполезное, но и небла�
годарное. Упрямая Коза может
перевернуть все по�своему и Вам
придется в авральном порядке
пересматривать все свои задум�
ки. После прошедшего года Ло�
шади, такого спокойного и урав�
новешенного, привыкнуть к кап�
ризности и своенравности Козы
будет нелегко, но все же придет�
ся постараться.

В 2015 году произойдет два пол�
ных лунных и солнечных затме�
ний. Эти события энергетически
будут очень важны для каждого
человека, поэтому в эти дни сле�
дует соблюдать осторожность:

могут возникнуть изменения,
как в деловой, так и в личной
сферах, причем далеко не всегда
положительные. Для того чтобы
они не стали роковыми для Вас,
не делайте необдуманных шагов,
просчитывайте возможные по�
следствия.

Гороскоп карьеры
Этот год не станет прогрессив�

ным в плане карьеры. И чрезмер�
ное влияние на это окажет неже�
лание многих людей сейчас ра�
ботать как прежде, на износ. Хо�
зяйка этого времени Деревянная
Коза одарит человечество новы�
ми идеями для бизнеса и подска�
жет, как облегчить свою работу,
чтобы меньше расходовать свои
силы, но при этом больше зара�
батывать.

Для тех, кто не стоит на месте и
желает повсеместно развиваться
и двигаться вперед, это время
способно стать идеальным
трамплином для будущих побед.
Но большинство людей будут
больше задумываться об отдыхе
или о бытовых вопросах, Вас бу�
дет больше интересовать постро�
ение отношений или просто пра�
здное проведение времени.

С другой стороны, замечатель�
ный шанс на развитие и подъем
по профессиональной лестнице
получат те люди, которые или в
силу сложившихся обстоя�
тельств, или благодаря собствен�
ному упорству будут продолжать
работать в поте лица. Этих людей
обязательно отметит руководст�
во и они, вполне возможно, из�
менят свою жизнь к лучшему.
Кроме того, год Козы – замеча�
тельный период для людей твор�
ческого труда, сочиняющих и пи�
шущих, изобретающих и созда�
ющих. Именно в этом году мно�
гие смогут обрести известность и
прославиться.

Финансовый гороскоп
Беспечность покровительницы

этого года Козы приведет к тому,
что многие люди будут стараться
больше отдыхать, а значит и
больше тратить на это средств. И
хотя сам год благоволит желаю�
щим разбогатеть в одно мгнове�

ние и просто охотникам за уда�
чей, излишний риск в этот пери�
од может не привести ни к чему
хорошему. Лучше постараться
сохранить деньги или вложить
их в недвижимость и другие
крупные приобретения.

Деревянная Коза располагает к
праздности и чрезмерной трате
денег, обещая взамен покрови�
тельство охотникам за легкой
удачей, но все же помните, что
излишне рисковать сейчас не
стоит. Гораздо выгоднее для Вас
будет вложить уже имеющиеся
средства в серьезные покупки и
сделки с недвижимостью. Но
чтобы максимально снизить
риск, все же рекомендуется со�
вершать крупные сделки ближе
к концу 2015 года.

Гороскоп здоровья
Особое внимание в год Дере�

вянной Козы стоит обратить на
свое здоровье. Если у Вас есть
хронические заболевания, то го�
роскоп на 2015 год советует тща�
тельно и внимательно выполнять
все рекомендации врачей. Чтобы
избавиться от возможных вирус�
ных инфекций, уже с самого на�
чала года следует заняться их
профилактикой, в том числе по�
могут и занятия спортом.

2015 год обещает быть во мно�
гом беспечным временем, поэто�
му переживаний и волнений по
сравнению с прошлым годом ста�
нет гораздо меньше. Это позво�
лит Вам избежать нервных сры�
вов и впадания в депрессивное
состояние, а также всех вытека�
ющих из этого заболеваний. В
год Деревянной Козы следует
проявлять особую осторожность
при обращении с огнем, выпол�
нять правила техники безопасно�
сти и вести себя адекватно при
управлении транспортным сред�
ством.

Что год Козы 
нам принесет?

Что год Козы 
нам принесет?
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